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Глава государства в начале своего 
выступления отметил, что Парламен-
том страны принято 102 закона, в чис-
ле которых законы об общественном 
контроле, противодействии торговле 
людьми, науке и технологической по-
литике, теплоэнергетике и другие. По 
его словам, огромное внимание было 
уделено социальным вопросам, в осо-
бенности защите детей.

Президент сообщил, что было пред-
принято немало системных шагов, на-
целенных на повышение благополучия 
народа. Он подчеркнул, что довольство-
ваться достигнутым нельзя – впереди 
еще много работы.

- Народ Казахстана сегодня живет 
в совершенно новой политической 
реальности. За последние пять лет 
реализованы масштабные реформы, 

через кардинальную трансформацию 
прошла политическая система. Фунда-
ментальные изменения происходят в 
общественном сознании, повышается 
уровень правовой культуры граждан, в 
обществе формируются новые модели 
поведения и укореняются новые ценно-
сти. Началось обновление политической 
и общественной жизни, менталитета и 
культурного кода нации. Поэтому мы 

продолжим неуклонно следовать нашим 
стратегическим курсом и не свернем с 
намеченного пути. Сегодня мы обсто-
ятельно обсудим планы, определим 
стоящие перед нами цели. В условиях 
обострения геополитической конфрон-
тации Казахстан твердо придерживается 
позиции мирного, эволюционного пути, 
- заявил Касым-Жомарт ТОКАЕВ.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

- В ходе прошедшей сессии была 
проведена большая работа. Принято 
102 закона, в числе которых законы об 
общественном контроле, противодей-
ствии торговле людьми, науке и техно-
логической политике, теплоэнергети-
ке и другие.

Огромное внимание уделено со-
циальным вопросам, в особенности 
защите детей. Принят закон, пре-
дусматривающий выплаты детям из 
Национального фонда. Введена ад-
министративная ответственность за 
вовлечение несовершеннолетних в 
азартные игры. Ужесточено наказание 
за любые формы насилия в отношении 
несовершеннолетних. Вступил в силу 
закон по вопросам обеспечения без-
опасности детей, профилактики и пре-
сечения преступлений в отношении 
женщин и детей.

Не секрет, что сейчас многие граж-
дане имеют по несколько кредитов. 
Это крайне актуальная проблема, ко-
торая, без преувеличения, представ-
ляет опасность для нашего общества. 
Поэтому в данном направлении также 
были приняты специальные законы.

В целом, было предпринято немало 
системных шагов, нацеленных на по-
вышение благополучия народа. Вы 
непосредственно участвовали в этой 
работе, постоянно находясь на прямой 
связи с гражданами. Все это, безуслов-
но, вносит важный вклад в реализацию 
концепции «слышащего государства».

Выражаю признательность за ваш 
плодотворный труд. Однако доволь-
ствоваться достигнутым нельзя – впе-
реди еще много работы.

Народ Казахстана сегодня живет 
в совершенно новой политической 
реальности. За последние пять лет 
реализованы масштабные реформы, 
через кардинальную трансформацию 
прошла политическая система. Фун-
даментальные изменения происходят 
в общественном сознании, повышает-
ся уровень правовой культуры граж-
дан, в обществе формируются новые 
модели поведения и укореняются но-
вые ценности. Началось обновление 
политической и общественной жиз-
ни, менталитета и культурного кода 
нации. Одним словом, идет строи-
тельство Справедливого Казахстана, 
и, что особенно важно, все это полно-
стью соответствует чаяниям народа. 
Поэтому мы продолжим неуклонно 
следовать нашим стратегическим 
курсом и не свернем с намеченного 
пути. Сегодня мы обстоятельно обсу-
дим планы, определим стоящие перед 
нами цели.

В условиях обострения геополити-
ческой конфронтации Казахстан твер-
до придерживается позиции мирного, 
эволюционного пути.

Мы обозначили новый вектор раз-
вития, придав новый импульс дивер-
сификации экономики. Инфляция за-
медлилась, сократившись в 2,5 раза в 
сравнении с самым высоким показате-
лем прошлого года. Международные 
резервы страны превысили 100 млрд 
долларов. Обрабатывающая промыш-
ленность растет быстрее горнодобы-
вающего сектора. Важно не сбавлять 
набранных темпов. Необходимо запу-
стить новый инвестиционный цикл, 
эффективно используя созданный за-
дел.

Правительство и акимы должны 
уделить особое внимание вопросу из-
менения структуры экономики, пре-
дусмотреть новые механизмы, направ-
ленные на обеспечение устойчивого 
прогресса страны. Главная цель – повы-
шение уровня доходов граждан. При 
правильной организации работы это 
вполне осуществимо.

Экономический рост должен со-
провождаться снижением социально-
го неравенства и усилением среднего 
класса. Только так мы сможем укре-
пить потенциал нашего государства. 
Для этого в любом деле ключевым 
критерием должна быть эффектив-
ность. Каждое решение, каждый про-
ект нужно рассматривать, исходя из их 
пользы для государства.

Президент Касым-Жомарт Токаев на совместном заседании палат Парламента 
выступил с Посланием народу Казахстана «Справедливый Казахстан: закон и порядок, 

экономический рост, общественный оптимизм».

Теперь перейдем к конкретным на-
правлениям предстоящей работы.

ПЕРВОЕ. Необходимо устранить 
дисбалансы между денежно-кредит-
ной и фискальной политикой.

Приходится констатировать, что 
кредитование реального сектора по-
прежнему находится не на должном 
уровне. Не решен и вопрос достаточ-
ного фондирования малого и средне-
го бизнеса. Это негативным образом 
сказывается на деловой активности 
в стране, устойчивости и поступа-
тельном росте экономики. Поэтому 
Правительству и Национальному 
банку предстоит сообща выработать 
оптимальное решение данной проб-
лемы. Нужно стимулировать банки 
вкладывать больше средств в эконо-
мику.

Международные эксперты относят 
казахстанские банки к одним из самых 
прибыльных среди стран, богатых ре-
сурсами. Поэтому речь идет в том чис-
ле и о справедливом налогообложении 
данного сектора. Уплачиваемые банка-
ми налоги должны быть соразмерны 
дивидендам их акционеров. Данный 
подход выглядит особенно логичным 
на фоне государственной помощи, ока-
занной банкам. Важно также создать 
устойчивую регуляторную среду для 
оборота цифровых активов и безопас-
ного внедрения инноваций в банков-
ской сфере.

Нам нужен новый закон о банках, 
отвечающий актуальным задачам сти-
мулирования экономической активно-
сти и дальнейшего динамичного раз-
вития финтехсектора. Действующему 
закону почти 30 лет, он был принят в 
совершенно других реалиях.

Надо прямо сказать, что большим 
просчетом в работе предыдущего и 
нынешнего Правительства стало не-
исполнение доходной части респуб-
ликанского бюджета. Недопустимо, 
чтобы эта проблема приобрела систем-
ный характер и сдерживала развитие 
страны. Правительству совместно с 
Нацбанком необходимо принять дей-
ственные меры, направленные на эф-
фективное использование бюджетных 

денег, ограничение и жесткий кон-
троль расходов.

Жить по средствам – единственный 
возможный рецепт стабильности госу-
дарственных финансов. Поэтому сле-
дует исключить чрезмерные траты на 
задачи, не являющиеся по своей сути 
первоочередными и стратегическими.

Нужно навести порядок и в меж-
бюджетных отношениях. Решение 
оставлять в регионах налоговые 
поступ ления от малого и среднего биз-
неса было верным и своевременным. 
Оно дало существенный импульс раз-
витию предпринимательства, повыси-
ло самостоятельность акимов. Однако 
отдельные руководители регионов, 
получив дополнительный источник 
дохода, стали использовать его нера-
чительно, без практической пользы 
для государства, на второстепенные 
задачи и проекты. В целях поиска ис-
точников покрытия дефицита бюдже-
та Правительству следует разработать 
рациональные компенсационные ме-
ханизмы.

Отдельно остановлюсь на роли На-
ционального фонда. Средства Нац-
фонда в первую очередь должны слу-
жить интересам нашего государства и 
использоваться для достижения стра-
тегических целей, а не обслуживать 
зарубежные финансовые институты. 
Нацфонд выступает важнейшим ин-
струментом обеспечения долгосроч-
ной макроэкономической стабильно-
сти, поэтому требуется эффективное 
управление им.

Очевидно, что одних лишь государ-
ственных финансов для обеспечения 
динамичного экономического роста 
недостаточно. Нужно создать благо-
приятные условия для повышения 
деловой активности через привлече-
ние в экономику частных инвестиций. 
Для этого прежде всего необходима 
стабильная налоговая политика, сти-
мулирующая качественное развитие и 
ответственное поведение бизнеса.

Перезагрузить существующую си-
стему призван новый Налоговый ко-
декс. Кодекс должен быть нацелен на 
выстраивание принципиально нового 

налогового администрирования на ос-
нове доверия к налогоплательщикам. 
Крайне важно упростить кодекс, сде-
лать его положения понятными для 
всех экономически активных граж-
дан, чтобы исключить возможности 
различного толкования норм.

Нужно оптимизировать налого-
вые режимы, не ухудшая при этом 
действую щие выгодные условия для 
предпринимателей. В качестве при-
мера можно привести введение роз-
ничного налога. Бизнес поверил в эту 
норму, стал выходить из тени, умень-
шилось дробление. Но под данный 
режим должны подпадать предпри-
ниматели, которые работают преиму-
щественно с населением.

Полноценное раскрытие потенци-
ала именно потребительских услуг и 
торговли может дать необходимый 
быстрый эффект с точки зрения эко-
номического роста, увеличения нало-
говых поступлений и обеспечения за-
нятости.

Для достижения успеха фискаль-
ной реформы нужно осуществить 
тотальную цифровизацию админи-
стрирования. Чтобы нивелировать 
коррупционные риски и обеспечить 
прозрачность, следует ускорить пере-
нос процессов в налоговой сфере в 
электронный формат. Желательно 
адаптировать всю налоговую полити-
ку к меняющимся фискальным усло-
виям, включая пересмотр налоговых 
ставок.

Назрела необходимость установ-
ления дифференцированных ставок 
индивидуального подоходного налога.

Следует отказаться и от каратель-
ного подхода при налоговом адми-
нистрировании. Считаю возможным 
увеличить порог налоговой задол-
женности, при котором будут направ-
ляться извещения без применения 
принудительного взыскания. В случае 
превышения порога налоговой задол-
женности ограничения должны на-
лагаться только в пределах задолжен-
ности, то есть весь банковский счет 
блокироваться не будет. При крупной 
налоговой задолженности следует 

предоставлять рассрочку по уплате 
без залогового обеспечения. Надо стре-
миться к полному отказу от налоговых 
проверок по плану. Для этого предсто-
ит усовершенствовать систему управ-
ления рисками.

Актуальной задачей стало повы-
шение эффективности налоговых 
льгот. По всем льготам должна предо-
ставляться налоговая отчетность. Со-
хранить надо те из них, которые ре-
ально стимулируют бизнес. Например, 
можно предусмотреть преференции 
инвесторам, нацеленным на разви-
тие производства. Речь идет об едино-
временном вычете на строительство, 
приобретение, модернизацию, рекон-
струкцию активов. Важно предусмо-
треть льготы для экспортеров продук-
ции высокого передела, они должны 
получать больше поддержки, чем лю-
бой другой бизнес.

В рамках рассмотрения проекта но-
вого Налогового кодекса поручаю про-
вести в Правительстве и Парламенте 
обстоятельную дискуссию. Сложные, 
но нужные решения должны быть 
найдены. Спешка в этом вопросе недо-
пустима. Поэтому считаю возможным 
перенести принятие нового кодекса на 
следующий год, чтобы подготовить 
данный закон на качественном уровне.

Финансовую ситуацию также 
усугубляет сохраняющаяся высокая 
доля теневой экономики. Для ее зна-
чительного сокращения следует при-
нять комплекс продуманных мер. В 
частности, нужно завершить в сжатые 
сроки всю работу по приграничным та-
моженным постам, а также не допус-
тить незаконный переток доходов от 
внешнеторговых операций в другие 
юрисдикции.

ВТОРОЕ. Важно постоянно рабо-
тать над улучшением инвестицион-
ного климата и условий для ведения 
бизнеса.

В условиях острой международ-
ной конкуренции за инвестиции 
первостепенная необходимость – при-
нимать решения для привлечения 
капитала в режиме «здесь и сейчас». 
Поэтому Инвестиционный штаб при 
Правительстве был наделен больши-
ми полномочиями. Это позволило 
ускорить реализацию проектов в таких 
приоритетных сферах, как глубокая 
переработка металлов, нефте-, газо- и 
углехимия, туризм, энергетика, маши-
ностроение.

Работу в заданном направлении 
нужно усиливать, чтобы не допустить 
снижения объема прямых инвестиций 
в экономику. Хочу отметить, что не все 
акимы и министры в должной мере 
включены в процесс привлечения ин-
весторов. Правительство обязано вне-
сти корректировки в эту работу.

Требуется обратить внимание на 
более качественную подготовку про-
ектов государственно-частного парт-
нерства с участием международных 
финансовых институтов. Поручаю 
Правительству определить пул мас-
штабных проектов «под ключ», кото-
рые могут быть профинансированы 
международными финансовыми ор-
ганизациями через механизм ГЧП.

В мае текущего года мною подпи-
сан Указ «О мерах по либерализации 
экономики». Положения данного до-
кумента подлежат неукоснительному 
исполнению.

Доля прямого участия государства в 
экономике остается на высоком уровне, 
что нарушает равенство условий на рын-
ке и подавляет частную инициативу.

Надо признать, что у нас пока не 
выработана оптимальная политика 
управления государственными пред-
приятиями. Нужно законодательно ре-
гламентировать цели, функции, виды, 
методы финансирования и другие 
аспекты их деятельности. Кроме того, 
требуется обеспечить стабильность и 
системный подход в вопросах финан-
совых взаимоотношений холдингов и 
Правительства.

В Послании 2022 года мною поруча-
лось внедрить регулирование «с чисто-
го листа». В рамках первого этапа ре-

Послание Президента страны Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана 
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в е ч е р н я я  а с т а н а

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

формы устранено уже более 10 тысяч 
избыточных и неактуальных требова-
ний, ограничивающих предпринима-
тельскую деятельность. Генеральная 
прокуратура подключилась к работе 
по сопровождению крупных инвест-
проектов, для инвесторов созданы об-
легченные условия по типу «зеленого 
коридора», декриминализируются 
экономические преступления. Однако 
жалобы предпринимателей на чрез-
мерную контрольную и надзорную 
деятельность госорганов продолжают 
поступать. Правительству и Генераль-
ной прокуратуре необходимо устра-
нить негативные явления, влияющие 
на инвестклимат. Надо внести ясность 
и во взаимодействие государства с соб-
ственниками капиталов в рамках рабо-
ты по возврату активов.

В прошлом году на встрече с биз-
несом я высказал свою твердую пози-
цию на этот счет. Мы договорились, 
что обязательным условием амнистии 
капитала станет вложение средств в 
экономику Казахстана. Главное, что-
бы они работали на благо страны. Этот 
момент необходимо закрепить норма-
тивно.

Предпринимателям, включенным 
в соответствующий реестр, можно 
дать возможность заключения согла-
шения без признания незаконности 
передаваемых активов. Это большой 
шаг в интересах крупных предприни-
мателей. Но сами предприниматели 
должны пойти навстречу Правитель-
ству и Генеральной прокуратуре в 
плане направления средств в респуб
ликанский бюджет. И сделать это исхо-
дя из доброй воли, не торгуясь за каж-
дый тенге. В то же время эти лица как 
граждане нашего государства обязаны 
вкладывать значительные средства в 
строительство школ, больниц, стадио-
нов, музеев и других социальнокуль-
турных объектов. Имена таких людей 
могут остаться в «золотом списке» 
благотворителей. В случае отказа или 
затягивания процесса разговор с таки-
ми предпринимателями будет другой. 
При этом необходимо упорядочить 
всю информацию о возвращенных 
государству активах и их целевом ис-
пользовании.

Перед Правительством поставлена 
важная задача: увеличить к 2029 году 
долю среднего бизнеса в экономике до 
15%. Сегодня данный показатель со-

ставляет около 7%. В начале года я по-
ручал принять конкретные решения, 
направленные на поддержку среднего 
бизнеса. Подразумевалось, что будут 
выработаны пакетные меры. Однако 
их до сих пор нет.

Каждый субъект предпринима-
тельства должен легко ориентировать-
ся и знать, какие есть виды поддерж-
ки, как он их может получить. Тогда 
малый бизнес будет больше заинтере-
сован в переходе в категорию средне-
го. Сейчас же у нас более 100 мер под-
держки, в которых запутается даже 
сильный специалист. Поэтому следует 
провести их ревизию на предмет эф-
фективности и сформировать единый 
понятный бизнесу список преферен-
ций и льгот.

Для развития малого и среднего 
бизнеса можно использовать инстру-
менты финтеха, соответствующие 

предложения по данному вопросу 
имеются.

Крайне важная задача – привлече-
ние инвестиций в агропромышленный 
комплекс. Несмотря на последствия 
паводков, наши аграрии своевременно 
завершили посевную кампанию, за что 
выражаю им большую благодарность.

В этом году финансирование весен-
неполевых работ было увеличено в 
два раза. Но в целом финансирование 
АПК на 70% осуществляется за счет 
государства. В отрасль необходимо 
привлечь и средства коммерческих 
банков. Проведена работа по субсиди-
рованию государственных финансо-
вых институтов для выдачи кредитов 
аграриям по сниженной ставке. Дан-
ный опыт нужно распространить на 
банки. Это позволит оперативно обес
печивать фермеров необходимыми 
оборотными средствами, снизить кор-
рупционные риски и упростить проце-
дуру получения кредитов.

Важнейшей задачей является по-
степенный переход от прямого субси-
дирования АПК к обеспечению доступ-
ного кредитования. Все выделяемые 
средства должны быть использованы 
эффективно. Однако недостоверные 
данные, а подругому говоря, фальси-
фикации, не позволяют оценить реаль-
ную ситуацию в сельском хозяйстве.

Специальной комиссией уже вы-
явлено несуществующих 2 млн голов 
крупного и более 3 млн голов мелкого 
рогатого скота. Такие же факты выяв-
лены и в растениеводстве. Это, по сути, 
приписки, на которые выделялись го-
сударственные субсидии. Следует пре-
кратить такую преступную практику, 
а тех, кто этим занимался, привлечь к 
ответственности.

Земля – это ключевой элемент ин-
вестиционной привлекательности от-
расли. Комиссией по изъятию земель 
выявлено более двух тысяч незакон-
ных решений местных исполнитель-
ных органов о предоставлении сель-
хозугодий без проведения конкурсов. 
Тут двусмысленности быть не долж-
но. Если землю взяли с нарушением 
закона и не используют, то эта земля 
должна быть возвращена государству, 
причем по упрощенной процедуре. Но 
если землепользователь добросовест-
но работает, вложил инвестиции, то 
нельзя разрушать действующее произ-
водство. При этом в расчет следует так-

же взять работу по обустройству сел и 
обеспечению постоянной занятости 
сельчан.

Не секрет, что многие землепользо-
ватели живут за тысячи километров от 
земли, приносящей им прибыль, и не 
заботятся о жизни сельчан. Такие зем-
левладельцы нам не нужны. Прави-
тельство и Генеральная прокуратура 
должны заняться ими.

Перед государством стоит задача 
стимулировать продуктивную легаль-
ную занятость граждан, особенно на 
селе, чтобы они были непосредственно 
вовлечены в строительство собствен-
ного будущего.

В прошлом году был дан старт про-
екту «Ауыл аманаты», который в целом 
показал неплохие результаты. Теперь в 
рамках данного проекта следует рас-
смотреть вопрос внедрения нового ин-
струмента – «товарного кредита». При 

этом важно создать инфраструктуру 
переработки и сбыта произведенной 
сельчанами продукции.

В каждом районе необходимо за-
пустить центры для обучения граж-
дан возделыванию разных сельскохо-
зяйственных культур. По инициативе 
партии Amanat такой проект запущен 
в Меркенском районе Жамбылской об-
ласти. Правительству и акимам следу-
ет продумать его масштабирование в 
других регионах.

В целом, задача Правительства и 
всех государственных органов – от-
крыть дорогу отечественному бизнесу 
и иностранным инвесторам. Воспре-
пятствование их законной деятель-
ности должно рассматриваться как 
очень серьезное правонарушение со 
всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями. На этот счет я уже высказы-
вался. Предприниматели и инвесторы, 
в свою очередь, должны проявлять 
доб ропорядочность, соблюдать закон, 
не уходить от налогообложения.

ТРЕТЬЕ. Следует предпринять си-
стемные усилия для полноценного 
раскрытия промышленного потенци-
ала страны.

Правительством составлен пере-
чень из 17 крупных проектов. В прио
ритете – освоение высоких переделов. 
Важно максимально использовать от-
ечественное сырье и комплектующие, 
налаживать вокруг гигантов смежные 
производства.

Недавно я посетил Карагандин-
скую область и побывал на металлурги-
ческом комбинате Qarmet. С приходом 
отечественного инвестора ситуация 
на комбинате заметно стабилизирова-
лась, начата модернизация предпри-
ятия, что должно привести к суще-
ственному увеличению производства. 
В рамках диверсификации экономики 
в Сарани было запущено производство 
автомобильных шин и бытовой тех-
ники, что позволило исключить этот 
город из категории моногородов. Этот 
опыт надо применить и в других моно-
городах, чтобы вдохнуть в них новую 
жизнь. В целом, важно активно разви-
вать новые точки роста в регионах.

Как вы знаете, в этом году специ-
альным Указом образован город Ала-
тау, который должен стать местом опе-
режающего развития, притягивающим 
инновации и таланты. Правительству 
следует создать привлекательные ус-

ловия для инвестиций, жизни и рабо-
ты в этом городе.

Достигнуты положительные ре-
зультаты в автомобилестроении. На-
бранные темпы нужно сохранить, 
последовательно повышая уровень 
локализации. Оказываемая автопрому 
господдержка в конечном счете долж-
на вернуться в виде полноценного ав-
томобилестроительного кластера.

Актуальна и задача дальнейшего 
развития нефтегазохимической отрас-
ли. Мы начали реализацию крупных 
производств по выпуску полипропиле-
на и полиэтилена. В разработке нахо-
дятся другие перспективные проекты: 
по производству бутадиена, карбами-
да, терефталевой кислоты.

За рекордный срок завершена мо-
дернизация участков магистрального 
газопровода «Средняя Азия – Центр» 
протяженностью свыше 800 км. Пред-

стоит расширить мощности и диверси-
фицировать газотранспортные марш-
руты. Одной из первостепенных задач 
Правительства остается обеспечение 
газом населения и экономики.

В прошлом году начата эксплуа-
тация ряда газовых месторождений, 
планируется также освоение новых за-
лежей газа с общим объемом добычи в 
один миллиард кубометров в год. Од-
нако до полного ввода этих проектов 
следует рационально распределять 
поставки газа на внутренний рынок, 
взвешенно подойти к переводу ТЭЦ и 
бытовых потребителей с угля на газ.

Правительству поручается уско-
рить строительство газоперерабаты-
вающих предприятий в Жанаозене, на 
Кашагане и Карачаганаке. Это приори-
тетная задача. Для успешного разви-
тия отрасли предстоит в кратчайшие 
сроки внедрить действенные стиму-
лы, направленные на обеспечение 
возвратности инвестиций, включая 
предоставление адекватных тарифов 
и оптовых цен. Такие условия крайне 
важны для новых инвестиций в геоло-
горазведку газовых месторождений. 
Иначе обеспечить экономику доста-
точными объемами газа попросту не-
возможно.

ЧЕТВЕРТОЕ. Нужно решить перво-
очередные инфраструктурные проб
лемы.

Прежде всего это касается энерге-
тического сектора и коммунального 
хозяйства. Стандартные условия кре-
дитования строительства объектов 
новой генерации нельзя назвать при-
емлемыми. Поэтому Правительству 
нужно продумать, как обеспечить до-
ступное долгосрочное кредитование 
со стороны финансовых институтов.

От государства потребуется четкое 
планирование тарифной политики на 
долгий срок. Это непременное усло-
вие привлечения в отрасль «длинных 
денег». При этом нельзя допустить не-
обоснованного роста тарифов для по-
требителей.

До конца года следует утвердить 
национальный проект по модерниза-
ции энергетического и коммунально-
го секторов. Острым остается вопрос 
формирования культуры экономии 
коммунальных ресурсов. Со следую
щего года нужно внедрить четкие 
нормы их потребления по принципу 
«больше потребляешь – больше пла-
тишь». В то же время потребители не 
должны оставаться один на один во 
взаимоотношениях с частными моно-
полистами. В законодательство следу-
ет ввести понятие социально значи-
мых услуг и регламентировать их по 
аналогии с процессами оказания госус-
луг.

С учетом нарастания глобального 
энергодефицита мы остро нуждаемся 
в надежных и экологически чистых 
источниках энергии. Поэтому, на мой 
взгляд, необходимо обратить самое 
пристальное внимание на развитие 
атомной энергетики. Этот вид генера-
ции способен в значительной степени 
удовлетворить быстро растущие по-
требности нашей экономики. В насто-
ящее время в 30 развитых и развиваю-
щихся государствах действуют около 
200 АЭС.

Мы должны думать о будущем, 
учитывая долгосрочные националь-
ные интересы и специфику нашей 
страны. Поэтому я всегда настаивал 
на необходимости принятия проду-
манного решения по вопросу строи-
тельства АЭС, широкого обсуждения 
в обществе планов стратегического ха-
рактера.

Каждый важный для жизни стра-
ны шаг необходимо совершать при 
поддержке народа. Так должно быть 
и с референдумом по АЭС. О его про-
ведении я высказался в прошлом 
году, то есть данная тема находится 
на общественной повестке уже год. 
Считаю, что это достаточный срок для 
принятия гражданами взвешенного 
решения. В этой связи поддерживаю 
предложение Правительства. Общена-
циональный референдум по вопросу 
строительства АЭС состоится 6 октя-
бря текущего года.

Предстоящий референдум станет 
еще одним проявлением широкого 
общенационального диалога и ярким 
примером реализации концепции 
«слышащего государства». По сути, та-
кими шагами мы формируем новую 
общественнополитическую культуру, 
закладываем новые стандарты приня-
тия ключевых государственных реше-
ний.

Стратегическим приоритетом яв-
ляется развитие транспортнологи-
стического сектора. Расположение 
Казахстана в самом центре Евразии 
является нашим огромным конку-
рентным преимуществом. Поэтому 
инвестиции, которые мы вкладываем 
в транспортную инфраструктуру, ко-
нечно же, окупятся.

Следующим поколениям наших 
граждан мы должны оставить высоко-
классные автомобильные и железно-
дорожные магистрали, эффективно 
работающие аэрохабы, железнодорож-
ные вокзалы, морские порты. В этом 
направлении требуется решить комп
лекс вопросов.

Реформа железнодорожной от-
расли должна сопровождаться пере-
смотром тарифной системы. Это оче-
видный факт. Новые тарифы позволят 
поддерживать надлежащее состояние 
железнодорожной сети и расширять 
ее пропускную способность. Компани-
ей «Қазақстан темір жолы» реализует-
ся три крупных инфраструктурных 
проекта по строительству железных 
дорог общей протяженностью свыше 
одной тысячи километров. Эти про-
екты должны быть выполнены в уста-
новленные сроки и на высоком каче-
ственном уровне.

Актуальным вопросом является 
состояние наших автодорог. Об этом я 
уже говорил. В текущем году по всей 
стране ремонтируется и строится око-
ло 12 тысяч км автомобильных дорог, 
что является беспрецедентным объ-
емом для Казахстана. Завершается ре-
конструкция трасс Астана – Алматы, 
Актобе – Атырау – Астрахань, Талды-
корган – УстьКаменогорск.

Большое значение имеет програм-
ма среднего ремонта, которая уже охва-
тывает 2,5 тысячи км межобластных и 
межрайонных автодорог. Именно эти 
дороги пользуются высоким спросом 
у граждан. Поэтому поручаю масшта-
бировать данную программу с охватом 
не менее 10 тысяч км дорог по всей 
стране. Разумеется, качество – в особом 
приоритете. Для этого нужно шире 
применять инновационные методы 
и передовые решения. С целью усиле-
ния общественного контроля следует 
запус тить единую цифровую платфор-
му, на которой будет отражаться вся 
информация о строительстве и ремон-
те дорог, в том числе внутригородских.

Казахстан обязан усилить достиг-
нутые результаты в сфере цифрови-
зации. Следует активно внедрять тех-
нологии искусственного интеллекта в 
платформу «электронного правитель-
ства». Казахстан должен стать страной, 
где широко применяется искусствен-
ный интеллект и развиваются цифро-
вые технологии. Это приоритетная за-
дача Правительства. Прошу депутатов 
Парламента подключиться к данной 
работе.

В следующем году в Астане нужно 
запустить Национальный центр искус-
ственного интеллекта, который будет 
открыт для школьников, студентов, 
исследователей, предпринимателей.

Необходимо продолжить работу по 
улучшению нормативного регулиро-
вания цифровых активов и майнинга, 
дальнейшему развитию криптобирж. 
У нас имеются предприниматели, ко-
торые потребляют большое количе-
ство электроэнергии в ущерб эконо-
мике, но налоги в должном объеме не 
платят. Вот с ними нужно разбираться.

В 2025 году предстоит завершить 
и проект прокладки волоконноопти-
ческой линии связи через Каспийское 
море. Это крайне важно для нашей 
страны с точки зрения создания циф-
ровой инфраструктуры, сопряженной 
с международными коридорами и 
трансграничными потоками данных. 
В целом, нужно продолжить активное 
развитие телекоммуникационных се-
тей, датацентров, внедрять мировые 
стандарты кибербезопасности, повы-
шать компетенции наших специали-
стов.

Важнейшая задача – развитие аэро-
хабов. В Казахстане ежегодно обраба-
тывается около 150 тысяч тонн авиа-
грузов. В ближайшие четыре года этот 
показатель можно увеличить в два 
раза. Предстоит создать все условия 
для расширения возможностей наших 
аэропортов по транспортировке грузов.

В зоне пристального внимания 
должно быть развитие внутренних 
авиамаршрутов, особенно это касается 
вопроса инфраструктуры на основных 
туристических объектах.

Продолжение на стр. 4
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Взлетно-посадочные полосы ку-
рортных зон Балхаша и Алаколя уже 
модернизированы. Предстоит рас-
крыть потенциал курортных зон Ка-
тон-Карагая, Зайсана и Кендирли. В 
курортных зонах нужно строить аэро-
вокзальные комплексы и аэропорты с 
подведением качественной дорожной 
инфраструктуры. За счет Фонда разви-
тия промышленности следует приоб-
рести воздушные суда малой авиации.

Хочу особо отметить, что при реа-
лизации туристических проектов важ-
но не нарушить экологический баланс, 
избежать ущерба природе.

Далее. Требуется предметно за-
няться ирригационными системами и 
в целом водной сферой.

Беспрецедентные весенние па-
водки, ставшие серьезным испытани-
ем для всей страны, показали спло-
ченность нашего народа. Помощь 
пострадавшим оказывали волонтеры 
и неравнодушные граждане из всех 
регионов Казахстана. На мой призыв 
не оставаться в стороне откликнулся и 
крупный бизнес. Благодаря решитель-
ным действиям государства и солидар-
ности народа мы смогли благополучно 
выйти из этой крайне сложной ситуа-
ции.

В то же время властям в центре и 
на местах требуется извлечь соответ-
ствующие уроки. В нынешних реалиях 
мы должны быть готовы к любым вы-
зовам, поэтому предстоит научиться 
создавать запасы воды, собирая павод-
ковые воды для нужд аграриев. Не-
обходимо отремонтировать и модер-
низировать гидрологические посты, 
организовать работу по всемерной эко-
номии воды. В первую очередь это ка-
сается сельского хозяйства, где следу-
ет шире применять водосберегающие 
технологии.

Системы ирригации, накопления и 
использования воды при правильном 
подходе могут стать привлекательной 
отраслью для инвестиций. Поэтому 
надо урегулировать тарифную поли-
тику и предложить инвесторам эф-
фективные инструменты поддержки. 
Правительство обязано приступить к 
решению этой важной задачи.

ПЯТОЕ. Важно последовательно 
повышать кадровый потенциал стра-
ны.

Обеспечение экономики квали-
фицированными кадрами – это самая 
насущная задача. Прежде всего пред-
стоит преодолеть острую нехватку 
отраслевых специалистов - водников, 
строителей, энергетиков и многих 
других. Речь также идет о подготовке 
специалистов по профессиям будуще-
го. Работа в данном направлении уже 
начата.

Правительством осуществляется 
интернационализация высшего об-
разования – в страну привлечены 23 
известных зарубежных вуза. Надо ока-
зать всяческое содействие их деятель-
ности, в том числе путем поэтапного 
расширения госзаказа на подготовку 
специалистов. То же самое касается и 
отечественных вузов, образователь-
ные программы которых отвечают со-
временным требованиям. Размер вы-
деляемых грантов должен позволять 
организовать качественный образова-
тельный процесс. Нельзя распылять 
государственные средства по всем уни-
верситетам.

Предстоит усилить связь лучших 
университетов с реальным сектором 
экономики. Требуется синхронизиро-
вать инновационную политику с науч-
но-технологическими приоритетами 
страны. Это позволит придать импульс 
отраслевым инновациям, раскрыть по-
тенциал прикладной науки в вузах.

Нельзя также превращать стажи-
ровки ученых за рубежом в некую 
синекуру и «академический туризм». 
Квалифицированные кадры должны 
готовиться не только в вузах, но и в 
организациях технического и профес-
сионального образования. Правитель-
ству следует рассмотреть возможность 
принятия в отраслевые госорганы вы-

пускников колледжей, показавших 
высокие результаты.

Реформа профессионального обра-
зования становится абсолютно важной 
с точки зрения обеспечения роста эко-
номики и ее инвестиционной привле-
кательности.

Объявляю 2025 год Годом рабочих 
профессий. За это время предстоит 
осуществить реформу системы тех-
нического и профессионального обра-
зования. Год рабочих профессий будет 
также содействовать продвижению в 
нашем обществе идеи трудолюбия и 
профессионализма.

Необходимо, чтобы люди, добив-
шиеся успеха честным, усердным тру-
дом, всегда пользовались уважением 
и почетом. Это полностью согласуется 
с нашим принципом «Ответственный 
гражданин – Честный труд – Заслу-
женный успех». Ценности трудолю-
бия и профессионализма в нашем об-
ществе должны быть всегда на первом 
месте. Именно благодаря специали-
стам своего дела формируется новое 
качество нашей нации. Поэтому мы 
продолжим принимать последова-
тельные меры для повышения статуса 
человека труда.

ручению реализуется национальный 
проект «Комфортная школа». До конца 
2025 года планируется сдать в эксплуа-
тацию 217 школ современного форма-
та. Данный вопрос крайне актуален и 
находится на контроле фонда «Сам-
рук-Казына». Правительство и акимы 
должны активно подключиться к этой 
работе. Полагаю, депутаты тоже не 
останутся в стороне. Для комфортных 
школ Правительство должно преду-
смотреть отдельную систему управле-
ния.

Вместе с тем по всей стране в капи-
тальном ремонте нуждаются почти 
1300 школ. Правительству совместно 
с акимами необходимо определить ис-
точники финансирования, включая 
спонсорские средства, и в течение трех 
лет провести реконструкцию данных 
школ.

Государство выделяет огромные 
средства на гарантированные выпла-
ты, в том числе идущие на финансиро-
вание частных школ. К примеру, толь-
ко в текущем году частным школам, 
в которых обучается более 250 тысяч 
детей, из бюджета выделено 134 млрд 
тенге. Родители должны знать о кон-
кретной помощи государства частным 

ШЕСТОЕ. Необходимо реализовать 
комплексные меры для укрепления 
здоровья нации и перезагрузить систе-
му социальной поддержки граждан.

Внедрение обязательного социаль-
ного медицинского страхования со-
действовало значительному притоку 
дополнительных ресурсов в здраво-
охранение и пошло на пользу частной 
медицине.

В этом году в систему здравоохра-
нения направлено почти 3,3 трлн тенге 
бюджетных средств. Однако отдача от 
таких вливаний все еще под вопросом. 
Перекосы между обязательствами 
всех участников системы медстрахо-
вания породили волну фальсифика-
ций. Нередко пациентам предлагается 
получить гарантированные государ-
ством услуги на платной основе или 
ожидать их оказания в течение не-
скольких месяцев. Такая практика не-
приемлема.

Надо сформировать единый пакет 
базовой государственной медицин-
ской помощи, сбалансированный с 
точки зрения возможностей и обяза-
тельств бюджета. Все, что сверх него, 
должно оплачиваться через систему 
страхования. Такие серьезные измене-

в зависимости от уровня образователь-
ного процесса.

Как вы знаете, я уделяю повышен-
ное внимание развитию массового 
спорта. Без этого невозможно добить-
ся цели воспитания здоровой молоде-
жи и укрепления здоровья всей нации. 
Недавно на встрече с участниками 
Олимпийских игр я сформулировал 
ключевые задачи и приоритеты в сфе-
ре спорта. Полагаю, что назрела необ-
ходимость обновления законодатель-
ства в этой области.

Соответствующие поправки позво-
лят придать мощный импульс разви-
тию массового и детского спорта, обе-
спечат основу для подготовки новой 
плеяды чемпионов. Считаю, что депу-
татам следует уделить особое внима-
ние этому важному законопроекту.

Государство последовательно нара-
щивает социальные расходы с учетом 
необходимости поддержки уязвимых 
категорий граждан. Сейчас более поло-
вины государственного бюджета идет 
на социальную сферу. Для поддержки 
семей с детьми увеличен срок выпла-
ты пособий по уходу за ребенком с од-
ного до полутора лет.

С начала текущего года введены 
спецвыплаты для лиц, занятых на ра-
боте с вредными условиями труда. 
Стартовал масштабный проект «Нац-
фонд – детям», в рамках которого бо-
лее 300 млрд тенге из доходов Нацио-
нального фонда были распределены 
на счета 7 млн детей. Однако следует 
признать, что сейчас меры поддержки 
предоставляются без учета реальных 
доходов граждан. Нередко их полу-
чают состоятельные семьи, вовсе не 
нуждающиеся в такой помощи. Нужно 
усовершенствовать инструменты под-
держки населения с учетом данного 
аспекта. Поручаю Правительству с на-
чала следующего года внедрить меха-
низм «социального кошелька».

Государственная поддержка долж-
на быть ориентирована на действи-
тельно нуждающихся в ней граждан. 
Иначе говоря, необходимо, чтобы 
социальная помощь оказывалась на 
принципах справедливости, открыто-
сти и эффективности.

СЕДЬМОЕ. Одна из основных задач 
– улучшение экологической ситуации 
и культивирование бережного отноше-
ния к окружающей среде.

Надо, чтобы жители нашей страны 
были защищены от влияния негатив-
ных экологических факторов. Бизнес 
должен с большой ответственностью 
подходить к делу защиты природы. 
Правительству и палате «Атамекен» 
следует принять конкретные меры. 
Нужно продолжить широкое внедре-
ние самых передовых технологий в 
эту сферу, а также наладить работу 
современной системы мониторинга 
эмиссий.

В фокусе нашего внимания оста-
нутся вопросы сохранения уникаль-
ной флоры и фауны Казахстана. Госу-
дарство предпримет все необходимые 
меры для защиты лесов и степей от по-
жаров.

Несмотря на огромное природное 
разнообразие Казахстана, леса зани-
мают лишь 5% территории страны. 
Воспроизводство лесов имеет опре-
деляющее значение для сохранения 
экологического равновесия и дальней-
шего устойчивого социально-эконо-
мического прогресса страны. С первых 
дней своего президентства я уделяю 
особое внимание этому вопросу.

В стране набраны неплохие темпы 
озеленения, которые нельзя снижать. 
В лесном резервате «Семей орманы» 
функционирует единственный в Цен-
тральной Азии лесосеменной комплекс 
по выращиванию посадочного матери-
ала, соответствующий передовым меж-
дународным стандартам. Необходимо 
масштабировать данный проект в дру-
гих лесных регионах республики.

Идея увеличения лесных массивов 
должна стать по-настоящему народ-
ной. По этой теме нужно организовать 
серьезную информационно-разъясни-
тельную работу среди граждан.

2025 ГОД ОБЪЯВЛЕН ГОДОМ РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ. ЗА ЭТО ВРЕМЯ ПРЕДСТОИТ ОСУЩЕСТВИТЬ РЕФОРМУ 
СИСТЕМЫ ТЕХНИЧЕСКОГО И ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ. ОН БУДЕТ СОДЕЙСТВОВАТЬ 
ПРОДВИЖЕНИЮ В НАШЕМ ОБЩЕСТВЕ ИДЕИ ТРУДОЛЮБИЯ И ПРОФЕССИОНАЛИЗМА.

Послание Президента страны Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана 

 «СПРАВЕДЛИВЫЙ КАЗАХСТАН: ЗАКОН И ПОРЯДОК, 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ, ОБЩЕСТВЕННЫЙ ОПТИМИЗМ»

Не бывает плохой работы, любой 
труд – в почете. Главное, чтобы каж-
дый гражданин выполнял свои обя-
занности добросовестно, с глубоким 
чувством ответственности. Только так 
наша страна достигнет высот на пути 
прогресса.

Не зря в народе говорят, что труд яв-
ляется залогом богатства («Жұмыстың 
көзін тапқан байлықтың өзін табады»). 
В нашем обществе должно сложиться 
понимание того, что честный и ответ-
ственный труд будет непременно оце-
нен по достоинству. Этой цели в том 
числе служит присвоение гражданам 
почетных званий. Такие награды ранее 
были введены для учителей, врачей и 
деятелей культуры. Это очень хорошее 
начинание, следует шире применять 
данный подход.

Для построения конкурентоспо-
собной экономики и поступательного 
прогресса страны нужно последова-
тельно повышать престиж рабочих 
профессий и специалистов различ-
ных отраслей. Поэтому в систему го-
сударственных наград будут включе-
ны почетные звания для инженеров, 
геологов, разработчиков месторож-
дений, работников транспортной, 
аграрной и водной отраслей, а также 
ученых и изобретателей. Признание 
их заслуг на государственном уровне 
станет хорошей мотивацией для всех 
профессионалов, повысит авторитет 
человека труда.

Огромную роль в укреплении ка-
дрового потенциала страны играет 
среднее образование. По моему по-

школам. С этой целью следует показы-
вать выделенные по нормативу суммы 
на каждого ребенка. Это даст обществу 
правдивую картину средств, выделяе-
мых на социальные программы.

Вместе с тем нужно принять меры 
по укреплению функционала школ, 
дальнейшему повышению квалифи-
кации и социального статуса наших 
педагогов.

Учителя – это интеллектуальный 
авангард страны, закладывающий 
фундамент долгосрочного прогресса 
нации. Мы можем иметь лучшие про-
граммы, современные школы и пере-
довую систему управления, но ничего 
не добиться без хороших учителей. 
Поэтому необходимо уделить особое 
внимание набору в педагогические 
вузы целеустремленной, способной 
молодежи. Положительная тенденция 
в этом вопросе уже наметилась, теперь 
нужно ее закрепить.

Большое значение имеет подго-
товка детей к школе. За дошкольное 
воспитание и обучение ребенка со-
лидарную ответственность наравне 
с государством несут и родители. По-
этому подушевое финансирование на 
дошкольное образование нужно при-
вязать к реальным доходам каждой 
семьи. Таким образом, дальнейшее со-
вершенствование системы образова-
ния позволит помочь действительно 
нуждающимся гражданам, повысит 
прозрачность государственной под-
держки и в целом будет способство-
вать укреплению человеческого по-
тенциала страны.

ния не могут быть успешно реализова-
ны без цифровизации.

Вместо нескольких десятков ныне 
действующих разрозненных программ 
и баз данных необходимо создать еди-
ную государственную медицинскую 
информационную систему. Она должна 
обеспечить сквозной контроль и объек-
тивность данных для всех организаций 
здравоохранения, получающих госзаказ, 
независимо от их формы собственности. 
Правительству следует безотлагательно 
заняться решением этой актуальной за-
дачи и отчитываться о ходе работы мне и 
депутатскому корпусу.

Для развития отечественного здра-
воохранения нужно активнее при-
влекать ресурсы через механизм госу-
дарственно-частного партнерства. К 
сожалению, передовой зарубежный 
опыт государственно-частного парт-
нерства пока не нашел полноценного 
отражения в нашем законодательстве, 
что приводит к неэффективности про-
ектов, чрезмерной нагрузке на бюджет. 
Нужно пересмотреть подходы, важно 
предоставлять адекватные тарифы в 
обмен на инвестиции. Правительству 
следует сформировать отдельные нор-
мативы и правила по государственно-
частному партнерству для сфер здра-
воохранения и образования.

Остается актуальной проблема 
дефицита квалифицированных ме-
дицинских кадров. Для ее решения 
требуется существенно улучшить ка-
чество медицинского образования, в 
том числе внедрив дифференцирован-
ные размеры грантов и распределяя их 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Как вам известно, в стране с весны 
проходит общенациональная эколо-
гическая акция «Таза Қазақстан». Это 
созидательное начинание сплотило 
граждан. За несколько месяцев в ак-
ции приняло участие около 3 млн 
человек, которые навели порядок в 
сотнях тысячах дворов, собрали более 
одного миллиона тонн мусора. Благо-
даря подобным инициативам в стра-
не укореняется новая культура, новая 
общественная этика. Можно сказать, 
что это и есть подлинный патриотизм 
и забота о Родине. Посредством таких 
дел формируется новое качество на-
шей нации.

Это не временная акция, данный 
важный проект должен продолжаться 
круглый год, поскольку, откровенно 
говоря, некоторые безответственные 
граждане по-прежнему загрязняют 
природу, улицы. За такие действия эти 
люди должны отвечать по закону.

Другими словами, надо, чтобы за-
бота о чистоте окружающей среды ста-
ла повседневной нормой для каждого. 
У нашей нации очень много хороших 
качеств. К примеру, за рубежом нас 
знают как гостеприимный и доброже-
лательный народ. Стремление к чи-
стоте и порядку точно так же должно 
стать неотъемлемой чертой нашего на-
ционального характера.

За качественное проведение акции 
«Таза Қазақстан» в регионах непосред-
ственно ответственны акимы, которые 
должны разъяснить людям ее огром-
ную важность и правильно организо-
вать работу. Главам регионов следует 
заниматься не только хозяйственны-
ми проблемами, но и постоянно уде-
лять внимание вопросам обществен-
ной и культурно-духовной жизни. 
Нужно, чтобы каждый руководитель 
напрямую работал и выстраивал дове-
рительный диалог с гражданами. Тог-
да и люди поддержат его начинания, 
внесут вклад в полезные для страны 
дела. Это и является показателем авто-
ритета акимов.

ВОСЬМОЕ. Следует кардинально 
повысить эффективность государ-
ственного управления.

С момента выдвижения мной кон-
цепции «слышащего государства» про-
шло чуть более пяти лет. За этот срок 
удалось изменить культуру взаимодей-
ствия между обществом и властными 
структурами. Появилось достаточное 
количество действенных механиз-
мов выражения мнений и различных 
диалоговых площадок. Нормой стало 
прямое общение государственных слу-
жащих с гражданами. Можно сказать, 
что данная концепция сформирова-
ла новую модель поведения госслу-
жащих – проактивную и открытую, а 
значит, более ответственную и эффек-
тивную. Однако, чтобы обеспечить 
дальнейшее развитие диалога между 
государством и обществом, всем нам 
нужно быть добросовестными, объек-
тивными, действовать исключительно 
в рамках закона, отвечать за свои слова 
и поступки.

Мы видим, как общественную ини-
циативу порой перехватывают безот-
ветственные, экзальтированные по-
пулисты, не обладающие глубокими 
знаниями по обсуждаемым в обществе 
проблемам. Это не имеет ничего обще-
го с демократией.

Крайне важно, что начала форми-
роваться единая экосистема по рабо-

те с обращениями, которая позволяет 
более точно определять потребности 
и ожидания граждан. Для совершен-
ствования своей работы госорганам 
следует больше внимания уделять ана-
лизу обращений.

Одним из запросов граждан, кото-
рый государство удовлетворило за по-
следние годы, стало внедрение прямой 
выборности акимов.

Так, с 2021 года избрано около 2,5 
тысячи акимов сел, что составляет 90% 
от общего количества глав сельских на-
селенных пунктов. В остальных селах 
выборы будут проходить по истечении 
сроков полномочий их акимов. Сред-
ний возраст вновь избранных акимов 
– 46 лет, 60% из них ранее не работали 
на государственной службе. Среди них 
есть предприниматели, члены различ-
ных партий. Одним словом, корпус 
акимов, избранных народом, в значи-
тельной степени обновился.

Осенью прошлого года мы впервые 
начали проводить выборы акимов рай-
онов и городов областного значения. 
Во всех областях по новым правилам 
было избрано 45 акимов. После все-
стороннего изучения итогов выборов 
и анализа работы избранных акимов 
было принято принципиальное ре-
шение об окончательном переходе со 
следующего года на новую систему. В 
дальнейшем акимы районов и горо-
дов областного значения станут изби-
раться только через прямые выборы, 
которые будут проводиться по мере 
истечения полномочий (то есть сроков 
ротации) действующих акимов. Это 
очередной важный шаг в деле транс-
формации политической системы. 
Политические реформы – это не разо-
вая кампания. Если это требуется для 
развития государства, реформы будут 
проводиться постоянно.

Не снимается с повестки дня про-
блема повышения компетенций гос-
служащих.

Все назначения следует осущест-
влять с учетом профессиональных 
и моральных качеств кандидатов, а 
также их результативности на преды-
дущих должностях. Принципы ме-
ритократии никто не отменял. Поло-
жительные изменения в этой работе 
имеются. Осуществлен перевод всех 
государственных органов в единую ка-
дровую информационную систему.

Теперь Агентству по делам гос-
службы и Правительству следует обе-
спечить автоматизацию кадровых во-
просов организаций, финансируемых 
из государственного бюджета.

ДЕВЯТОЕ. Следует всемерно ут-
верждать в обществе идеологию зако-
на и порядка.

Широкое проникновение цифро-
вых технологий в повседневную жизнь 
людей сопровождается ростом количе-
ства разного рода мошенничеств. Мы 
это уже видим. Поэтому в современ-
ных реалиях знание основ экономики 
и финансов, обладание элементарны-
ми цифровыми навыками становится 
особенно важным. В этой связи хочу 
отметить проект «Қарызсыз қоғам», 
инициированный партией Amanat для 
повышения финансовой грамотности 
граждан. В прошлом году проект охва-
тил 65 тысяч человек, и в текущем году 
он будет значительно расширен.

Правительству совместно с фин-
регуляторами необходимо внедрить в 
школах и вузах образовательные про-

граммы по основам финансовой грамот-
ности и цифровой гигиены. Это усилит 
иммунитет казахстанцев к разного рода 
мошенническим схемам. Всем уполно-
моченным органам требуется принять 
решительные меры противодействия 
мошенничеству и сопутствующим пра-
вонарушениям, от которых страдают 
добропорядочные граждане.

В настоящее время разрабатывает-
ся проект нового Закона «О профилак-
тике правонарушений». Его реализа-
ция потребует консолидации усилий 
госаппарата и общества. Только в этом 
случае можно изменить ситуацию, 
обеспечить верховенство закона и бе-
зопасность граждан.

Во всех обществах, в нашем в том 
числе, существуют запросы на такие 
базовые категории, как справедли-
вость и безопасность. Полноценное 
удовлетворение этих основных по-
требностей является надежным пока-
зателем эффективности государства.

Последовательно реализуя мас-
штабные реформы, мы значительно 
расширили свободу выражения мне-
ний, создали возможности для уча-
стия граждан в процессе принятия го-
сударственных решений.

Глубокие социально-экономиче-
ские преобразования, комплексные 
меры в сфере защиты прав человека 
направлены прежде всего на построе-
ние справедливого общества как осно-
вы для всестороннего прогресса нашей 
страны. Поэтому мы продолжим ре-
формы и системную работу в данном 
направлении.

Вместе с тем нашим стратегиче-
ским приоритетом остается обеспе-
чение безопасности граждан – фун-
даментальной ценности для каждого 
человека и общества в целом.

За последние годы мы уже доби-
лись существенного прогресса в фор-
мировании безопасной среды. На на-
ших улицах, в общественных местах 
нет разгула преступности и беззако-
ния. А ведь во многих странах, в том 
числе и в некоторых развитых госу-
дарствах, бушует настоящая эпидемия 
преступности и беспорядков. Но почи-
вать на лаврах нам никак нельзя.

Одна из моих основных задач – сде-
лать Казахстан территорией комфорт-
ной и безопасной жизни. Перед право-
охранительными и профильными 
государственными органами постав-
лена задача – обеспечить всесторон-
нюю безопасность граждан.

Министерство внутренних дел 
обязано принимать жесткие меры в 
отношении всех правонарушений: от 
мелкого хулиганства и вандализма 
до незаконной иммиграции и тяжких 
уголовных преступлений. В правовом 
государстве нет места криминалитету, 
поэтому с бандитизмом должно быть 
покончено. Это же касается деструк-
тивной деятельности экстремистов, 
включая религиозных радикалов. Пра-
воохранительным органам нужно про-
явить профессионализм, решитель-
ность и принципиальность.

Предмет серьезного беспокойства 
всего общества – аварийность на доро-
гах. С начала года в результате ДТП по-
гибло свыше 1300 человек, пострадали 
более 16 тысяч. Фактически ежеднев-
но на дорогах погибают люди, иногда 
целыми семьями.

Дорожная безопасность может 
быть обеспечена посредством улуч-

шения дорожно-транспортной ин-
фраструктуры и внедрения интел-
лектуальных систем. Это касается не 
только дорог местного значения, но и 
республиканских трасс. Профильному 
ведомству следует обеспечить надле-
жащий контроль за техническим со-
стоянием автомобилей.

Не секрет, что уровень подготовки 
самих водителей снизился, они полу-
чают права без должного обучения в 
школах. Жду от Правительства, аки-
мов, МВД более решительных дей-
ствий. Данная проблема должна быть 
в фокусе внимания и депутатов.

Первостепенное значение имеет 
соблюдение закона и порядка в армии, 
куда молодые ребята идут отдавать 
долг Родине. Чтобы солдаты могли 
должным образом выполнять свои 
обязанности, в Вооруженных силах и 
других силовых структурах в первую 
очередь надо обеспечить железную 
дисциплину.

Родители доверили государству 
своих сыновей, поэтому именно на ру-
ководстве армии и правоохранитель-
ных органов лежит особая ответствен-
ность за их здоровье и безопасность.

Еще одна важная задача – борьба с 
наркотиками. По сути, это вопрос со-
хранения генофонда нации.

Необходимые законодательные 
меры мы уже приняли. Однако каких-
то конкретных результатов пока не 
видно. Нельзя сказать, что государ-
ственные структуры, в том числе пра-
воохранительные органы, работают 
эффективно. Проблема наркотиков 
усугубляется.

Мы должны построить общество, 
основанное на законе и порядке, зна-
ниях и прагматизме. Залог успеха на-
ции заключается в культурности, соли-
дарности и созидательности граждан, 
в особенности молодежи. Чтобы стать 
цивилизованной страной, нам нужно 
избавляться от разрушительных моде-
лей поведения.

Об этом я говорил на заседании На-
ционального курултая, приведя пять 
социальных зол, угрожающих буду-
щему нашей страны. За это время про-
ведена определенная работа. Приняты 
законы, призванные поставить заслон 
вандализму и лудомании, запрещены 
так называемые вейпы. Предприня-
тые шаги уже дают свои результаты. В 
борьбе с социальными пороками мы 
должны объединить усилия всего об-
щества.

Отличительными чертами наше-
го национального характера всегда 
были открытость и толерантность. Во 
многом именно эти качества лежат в 
основе единства и согласия – главных 
ценностей нашего народа.

В Казахстане нет и не может быть 
никаких притеснений по какому-либо 
признаку, будь то языковому, конфесси-
ональному, этническому или социаль-
ному. Отдельные случаи, провокации, 
конечно, имеют место, но они происхо-
дят из-за безответственности, невеже-
ства некоторых граждан, такие факты 
пресекаются и будут пресекаться право-
охранительными органами по закону.

При этом не секрет, что хорошо из-
вестные нам ангажированные лица, 
в том числе действующие из-за рубе-
жа, пытаются манипулировать обще-
ственным мнением, допускают бе-
зосновательные выпады против нашей 
страны. Все эти хорошо проплаченные 
потуги посеять раздор в Казахстане об-
речены на провал, потому что у нас ни 
на общественном, ни на политическом 
уровне не было, нет и никогда не бу-
дет никаких «фобий». Мы продолжим 
строить гармоничное, справедливое, 
стабильное общество.

Мы прогрессивная нация и поэто-
му должны смотреть дальше и шире, 
быть выше разного рода провокаций, 
показывать реальные примеры благо-
разумия, полагаться на силу закона.

Я уже говорил: нельзя постоянно 
оглядываться назад, вести поиск ви-
новных, будь это система или отдель-
ные политические персонажи. Нужно 
знать и изучать свою историю, но не 
искать в ней поводов для уныния и 
обид. Из событий прошлого, какими 
бы они трагичными ни были, следует 
извлекать полезные уроки. Надо с оп-
тимизмом смотреть вперед, думать о 
прогрессе и развитии нашей страны.

Поэтому повторяю: в нашем обще-
стве должны царить закон и порядок. 
Это базовое условие обеспечения как 
общественной, так и индивидуальной 
безопасности. Только так мы создадим 
Справедливый, Чистый и Безопасный 

Казахстан. Чтобы достичь этой страте-
гической цели, необходимо создавать 
благоприятные внешние условия для 
мирного, устойчивого развития стра-
ны. Это задача дипломатии, которая в 
нынешних сложнейших геополитиче-
ских реалиях должна быть высокопро-
фессиональной.

Казахстан твердо придерживает-
ся миролюбивой и сбалансированной 
внешней политики. Главными задача-
ми нашей дипломатии остаются укре-
пление суверенитета и независимости 
государства, защита прав граждан за 
рубежом, продвижение националь-
ных интересов, привлечение инвести-
ций в экономику.

Казахстан убедительно демон-
стрирует приверженность широкому 
многостороннему сотрудничеству в 
строгом соответствии с Уставом ООН. 
Наша страна играет активную роль в 
решении вопросов международной 
безопасности и стабильности. Мы под-
держиваем усилия ООН и других меж-
дународных организаций по борьбе 
с терроризмом, экстремизмом, неле-
гальной миграцией, изменением кли-
мата и другими угрозами, поддержи-
ваем миротворческую деятельность 
ООН, разоруженческие инициативы, 
выступаем за урегулирование воору-
женных конфликтов дипломатиче-
скими средствами.

Под председательством Казахста-
на в Астане прошли важные между-
народные мероприятия, в том числе 
саммиты глав государств Совещания 
по взаимодействию и мерам доверия 
в Азии, Содружества Независимых Го-
сударств, Шанхайской организации со-
трудничества, Организации тюркских 
государств. Мы благодарны нашим со-
юзникам и партнерам за поддержку.

 Уважаемые соотечественники!
Вы видите, какие фундаменталь-

ные сдвиги сегодня происходят в 
мире. В условиях экономических, по-
литических, климатических и мно-
жества других вызовов глобального и 
регионального масштаба нам прихо-
дится параллельно решать огромное 
количество как текущих, так и страте-
гических задач. Ресурсов на все, есте-
ственно, не хватает, и сиюминутного 
результата никто не обещает. Многие 
проблемы в стране накапливались го-
дами. Мы, ничего не скрывая, открыто 
говорим все как есть. И как бы это ни 
было трудно, целенаправленно и си-
стемно решаем все вопросы. Предсто-
ит большая работа.

Обеспечение устойчивого соци-
ально-экономического прогресса, все-
стороннее раскрытие созидательного 
потенциала граждан, реальное повы-
шение благосостояния народа – это 
главные задачи государства.

Сквозной идеей, которой должны 
руководствоваться члены Правитель-
ства, акимы, депутаты и все общество, 
является патриотизм. Каждое наше на-
чинание должно исходить из созида-
тельных устремлений, каждым своим 
действием мы должны вносить вклад 
в развитие страны. Бережно используя 
ресурсы, усердно работая и уплачивая 
налоги, покупая отечественные това-
ры, инвестируя в различные проекты, 
мы укрепляем потенциал нашего го-
сударства, а значит, приносим пользу 
своей Родине и своим семьям.

Мы должны решать стоящие перед 
нами задачи прагматично и последо-
вательно, не впадая в пессимизм и апа-
тию. От этого зависит не только бла-
гополучие народа, но и историческая 
судьба страны в эту непростую эпоху.

У нас есть четкое видение долго-
срочных перспектив развития нашего 
государства. Для достижения постав-
ленных высоких целей нам необходи-
мо сохранять сплоченность, проявлять 
взаимную поддержку и уважение.

Благодаря единству наш народ 
всегда достойно преодолевал различ-
ные вызовы. Так будет и впредь. Давай-
те вместе сделаем нашу Родину спра-
ведливым и развитым государством, 
в котором каждый может найти свое 
призвание и претворить мечты в ре-
альность.

У нас общая высокая миссия – по-
строить для будущих поколений Спра-
ведливый Казахстан, государство рав-
ных возможностей для всех и каждого. 
Для этого как Глава государства я при-
ложу все усилия. Уверен, и вы будете не-
устанно трудиться во имя общей цели.

Пусть процветает наша священная 
Родина – Казахстан!

Пусть будет благополучен наш на-
род!

В стране с весны проходит общенациональная экологическая акция «Таза Қазақстан». 
Благодаря подобным инициативам в стране укореняется новая культура, новая общественная 
этика. Можно сказать, что это и есть подлинный патриотизм и забота о Родине. Посредством 
таких дел формируется новое качество нашей нации.
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Ерлан КАРИН,  
государственный советник  
Республики Казахстан: 

- Инициативы Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева развивают 
линию реформ, заложенных в его 
предыдущих посланиях и предвы-
борной платформе.

Президент в своем выступлении 
главный акцент сделал на систем-
ных экономических преобразова-
ниях, нацеленных на повышение 
качества жизни граждан. Все девять 
приоритетных направлений, выде-
ленных Главой государства, фо-
кусируют госполитику на решение 
именно этой задачи.

Послание включило в себя около 
100 различных инициатив, пред-
ложений и поручений. В частно-
сти, нужно особо отметить такие 
приоритеты, как продуманная 
перезагрузка налоговой системы, 
оптимизация пакетных мер под-
держки МСБ, внедрение доступного 
кредитования АПК, справедливая и 
эффективная тарифная политика, 
модернизация транспортной ин-
фраструктуры, подготовка квали-
фицированных кадров, сквозная 
цифровизация и развитие искус-
ственного интеллекта, всесторон-
нее обеспечение безопасности 
граждан.

Президентом определена дата 
проведения референдума по вопро-
су строительства АЭС, который об-
суждается в общественном дискурсе 
уже целый год. Референдум станет 

еще одним реальным воплощением 
концепции «слышащего государ-
ства» и идеи Справедливого Казах-
стана.

Глава государства отдельно 
остановился на ряде острых вопро-
сов, вызывающих обеспокоенность 
общества. В их числе проблемы 
интернет-мошенничества, аварий-
ности на дорогах, дисциплины в 
армии, борьбы с наркобизнесом, 
несовершенства системы медстра-
хования, дефицита педагогических 
и медицинских кадров, чрезмерного 
госконтроля в сфере МСБ, фальси-
фикаций со статистикой в сельском 
хозяйстве.

Следует подчеркнуть, что многие 
социально-гуманитарные инициа-
тивы Послания стали практической 
реализацией идеологических кон-
цептов, выдвинутых Главой госу-
дарства на заседаниях Националь-
ного курултая.

Примечательно также, что Посла-
ние Президента народу Казахстана 
было представлено в присутствии 
не только депутатов, министров и 
акимов, но и отличившихся специа-
листов различных сфер, представи-
телей рабочих профессий, а также 
членов Национального курултая и 
региональных общественных со-
ветов. Такая практика становится 
новой политической традицией.

В целом Послание направлено 
как на решение множества текущих 
задач, так и на достижение страте-
гических целей развития страны.

Равиль ВАЛЕЕВ,  
руководитель медиацентра 
Ассамблеи народа Казахстана 
города Астаны:

- Как член Ассамблеи на-
рода Казахстана я с глубоким 
удовлетворением восприни-
маю Послание Президента 
Касым-Жомарта Токаева, 
озвученное на совместном 
заседании палат Парламента. 
Этот важный документ стал 
очередным шагом на пути к 
построению Справедливого 
Казахстана, который объеди-
няет нас всех в стремлении к 
миру, стабильности и прогрес-
су.

Особое значение для меня, 
как для представителя АНК, 
имеют инициативы Президен-
та, направленные на укреп- 
ление социальной гармонии, 
повышение правовой культу-

ры и развитие новых моделей 
общественного поведения. 
Эти меры не только способ-
ствуют дальнейшему укрепле-
нию межэтнического согла-
сия, но и закладывают основу 
для долгосрочного и устойчи-
вого развития страны.

Президент четко обозна-
чил приоритеты, которые 
охватывают все ключевые 
аспекты жизни государства: 
от социальной защиты детей 
до улучшения условий для 
ведения бизнеса. Важно от-
метить, что акцент на спра-
ведливости и порядке соз-
дает надежный фундамент 
для дальнейшего укрепления 
общественного единства и 
согласия.

Для Ассамблеи народа 
Казахстана это Послание 
становится руководством к 

действию, открывая новые 
перспективы для реализации 
наших проектов, направлен-
ных на сохранение культурно-
го разнообразия, укрепление 
дружбы между народами и 
продвижение ценностей толе-
рантности.

Мы, члены АНК, поддержи-
ваем каждый шаг на пути к 
реализации этих важных ини-
циатив и готовы внести свой 
вклад в создание Казахстана, 
где каждый гражданин чув-
ствует свою принадлежность 
к общему делу, где каждый 
имеет возможность реализо-
вать свои мечты и устремле-
ния. Уверен, что совместными 
усилиями мы сможем достиг-
нуть поставленных целей и 
внести свой вклад в построе-
ние справедливого и процве-
тающего государства.

Назгуль МАКЖАН,  
заместитель председателя 
Комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической 
политике города Астаны: 

- Глава государства в По-
слании традиционно опреде-
лил важнейшие направления 
социально-экономического 
развития нашей страны.

Название Послания «Спра-
ведливый Казахстан: закон и 
порядок, экономический рост, 
общественный оптимизм» - это 
яркий показатель преемствен-
ности курса Президента на 
глубокие и системные рефор-
мы, направленные на строи-
тельство Нового Казахстана.

Позиция Касым-Жомарта 
Токаева основана на базисе 
качественного ускоренного 
развития реального сектора 
экономики на основе глубокого 
передела и выхода с конкурен-
тоспособной продукцией на 
внешние рынки.

Это возможно при рефор-
мировании нашего банков-
ского сектора. Справедливо 
было отмечено, что казах-
станские банки недостаточно 
финансируют наших произ-
водителей и переработчиков. 
Соответственно, поручено 
принять новый закон о бан-
ках. Надеюсь, что новые 

правила игры в финсекторе 
дадут хороший импульс для 
развития экономики Казах-
стана. Считаю, что ярким 
примером «слышащего госу-
дарства» является замечание 
Президента о недопустимости 
спешки в принятии нового 
Налогового кодекса. Задача 
продлить сроки его принятия 
и провести широкую дискус-
сию в Парламенте получает 
широкое одобрение. Ведь 
Налоговый кодекс затрагива-
ет жизнь каждого казахстан-
ца, и очень важно соблюсти 
баланс интересов государ-
ства, бизнеса и граждан. 
Поручение же не блокировать 
полностью счета бизнеса, а 
только в сумме задолжен-
ности - это то, чего ждали 
предприниматели долгие 
годы. Все мы понимаем, что 
важным для развития Казах-
стана является вопрос энер-
гетической достаточности 
и безопасности. Президент 
в Послании определил дату 
референдума о строительстве 
АЭС. Я надеюсь, что народ 
Казахстана сделает осознан-
ный, правильный выбор и мы 
заложим мощную основу для 
дальнейшего развития эко-
номики и общества на основе 
мирного и безопасного атома. 

Мне импонирует, что особо 
Глава государства сделал 
акцент на главном субъекте 
политики и экономики Казах-
стана - на человеке труда. Я 
с удовлетворением наблю-
даю, как государство систем-
но поднимает статус рабочих 
профессий. 

Объявление 2025 года 
Годом рабочих профессий - 
это замечательное решение 
в плане дальнейшей популя-
ризации и повышения статуса 
всех, кто честно трудится в 
промышленности, сельском 
хозяйстве, сфере услуг и 
других отраслях.Кроме того, 
Президент в очередной раз 
отметил, что рост экономи-
ки, развитие бизнеса должно 
адекватно сопровождаться 
ростом доходов не только 
собственников, но и наемных 
работников.

На справедливое перерас-
пределение будет работать и 
дифференцированная ставка 
налогообложения доходов.

В Послании красной нитью 
заложен принцип справедли-
вости, закона и порядка для 
всех.

Каждый пункт прагмати-
чен и нацелен на конкретный 
результат в плане развития 
социальной сферы. 

Нурлан УТЕШЕВ,  
заместитель председателя  
Федерации профсоюзов РК,  
депутат маслихата Астаны:

- В целом Послание Президента 
народу Казахстана в этом году было 
объемным, и нужно сказать, что 
те вопросы, которые поднимались 
Главой государства, все без исклю-
чения важны. Вскрылись многие 
вещи, в том числе по припискам в 
сельском хозяйстве, о которых до 
сих пор власть либо отмалчивалась, 
либо пыталась скрыть эту инфор-
мацию. После выступления Главы 
государства, я думаю, силовой блок 
и аграрный сектор примут соответ-
ствующие меры. 

Но для нас, как для проф- 
союзов, очень важно, что следую-
щий год объявлен Годом рабочих 
профессий. На самом деле основа 
благополучия любого общества, 

любого государства зиждется 
на том, насколько эффективно, 
безопасно и комфортно работает 
человек труда.

Должен быть социальный лифт 
для людей, которые не получили 
высшее образование, но имеют 
среднее специальное образова-
ние, опыт и достижения на рабо-
чем месте.

Считаю это своевременным и 
прагматичным решением, потому 
что люди будут более взвешенно 
принимать решения, учитывать 
как сторону работодателя, так и 
государственный интерес. Но в 
первую очередь нужно ставить во 
главу угла нужды человека труда. 
А Федерация профсоюзов продол-
жит поддерживать и защищать 
интересы работников, в том числе 
около 2 млн человек, которые 
являются ее членами.

Алибек ТАЖИБАЕВ,  
директор Центра  
аналитических исследований  
«Евразийский мониторинг»:

- В Послании «Справедли-
вый Казахстан: закон и по-
рядок, экономический рост, 
общественный оптимизм» Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев 
определил несколько ключе-
вых направлений, которые, на 
мой взгляд, особенно важны 
для страны. 

Прежде всего, следует от-
метить акцент на повышении 
уровня доходов населения. 
Масштабные реформы, реали-
зованные за последние годы, 
уже начали приносить резуль-
таты. Происходят глубокие 
изменения в общественном 
сознании, растет правовая 
культура, что создает необхо-
димые условия для устойчи-
вого экономического роста и 
укрепления международного 
положения Казахстана.

Еще одним значимым 
моментом является предсто-

ящий референдум по вопро-
су строительства атомной 
электростанции. Казахстану 
необходимо решить задачу 
обеспечения надежных и эко-
логически чистых источников 
энергии, и атомная энерге-
тика может стать ключевым 
элементом этого решения. 
Важно, чтобы такие стратеги-
ческие решения принимались 
с учетом мнения общества, 
и предстоящий референдум 
- важный шаг в этом направ-
лении.

Также важна инициатива по 
поддержке рабочих профес-
сий. Объявление 2025 года 
Годом рабочих профессий 
свидетельствует о стремлении 
государства повысить престиж 
трудовых специальностей. Это 
необходимый шаг для созда-
ния конкурентоспособной эко-
номики и укрепления социаль-
ного равенства в стране.

Значимым является и 
курс на модернизацию ин-
фраструктуры, особенно в 

энергетическом секторе. Эти 
проекты будут иметь ключе-
вое значение для устойчи-
вого развития Казахстана в 
ближайшие годы. Грамотное 
планирование и реализация 
этих инициатив способны су-
щественно повысить уровень 
жизни населения и заложить 
прочную основу для дальней-
шего роста.

 Президентом были озву-
чены проблемы в системе 
здравоохранения, которые 
требуют немедленного рефор-
мирования. Введение единой 
медицинской информационной 
системы и обновление соци-
альной поддержки могут су-
щественно улучшить качество 
медицинских услуг и повысить 
их доступность для граждан.

В целом Послание Пре-
зидента четко обозначает 
приоритеты, направленные 
на устойчивое развитие эконо-
мики, социальное равенство и 
повышение качества жизни в 
Казахстане.

Дмитрий ОСТАНЬКОВИЧ,  
председатель белорусского центра 
«Радима» Ассамблеи народа  
Казахстана города Астаны: 

 - Президент Касым-Жомарт 
Токаев выступил с Посланием 
народу Казахстана на совместном 
заседании палат Парламента.

Глава государства поставил 
перед народом новые актуаль-
ные задачи, обозначил ключевые 
направления работы и дал кон-
кретные поручения Парламенту, 
Правительству и другим уполно-
моченным органам. 

Послание состоит из девяти 
направлений работы: устранение 
дисбаланса между денежно-кре-
дитной и фискальной политикой, 
улучшение инвестиционного 
климата и условий для ведения 
бизнеса, раскрытие промышлен-
ного потенциала страны, решение 
первоочередных инфраструктур-
ных проблем, повышение кадрово-
го потенциала страны, укрепление 
здоровья нации и перезагрузка 
системы социальной поддержки 
граждан, улучшение экологичес- 

кой ситуации и культивирование 
бережного отношения к окружа-
ющей среде, повышение эффек-
тивности государственного управ-
ления, утверждение в обществе 
идеологии закона и порядка. 

Кроме того, Президент пору-
чил обратить самое пристальное 
внимание на развитие атомной 
энергетики в стране, так как этот 
вид генерации энергии способен 
в значительной степени удовлет-
ворить быстро растущие потреб-
ности нашей экономики, и назвал 
дату общенационального рефе-
рендума по вопросу строительства 
АЭС - 6 октября.

Касым-Жомарт Токаев объявил 
2025 год Годом рабочих профес-
сий. Следующий год будет содей-
ствовать продвижению в нашем 
обществе идеи трудолюбия и 
профессионализма. 

Президент также поручил обно-
вить законодательство в области 
развития массового спорта. Без 
этого невозможно добиться цели 
воспитания здоровой молодежи и 
укрепления здоровья нации.



www.vechastana.kz

7
№104-105 (4711) 03/09/2024 Вторник

в е ч е р н я я  а с т а н а

ОБРАЗОВАНИЕ

В столице в День знаний открылись сразу 15 новых школ:  
9 построены в рамках национального проекта «Комфортная школа»,  
2 государственные и 4 частные. Эти учебные заведения позволили 
создать 28 тысяч ученических мест в две смены.

ШКОЛЫ 
РАСПАХНУЛИ ДВЕРИ

За счет учебных заведений, 
введенных в эксплуатацию, ре-
шены вопросы пяти школ, рабо-
тающих в три смены (№ 27, 41, 
71, 79, 89), и четырех переуплот-
ненных (№ 17, 59, 67, 75).

До конца года будут сданы 
в пользование еще 8 школ: 6 по 
проекту «Комфортная школа» и 
2 частные.

На открытии новых сто-
личных школ в День знаний 
присутствовали первый замес- 
титель Премьер-министра Ро-
ман СКЛЯР, заместитель Пре-
мьер-министра Тамара ДУЙСЕ-
НОВА, министр просвещения 
Гани БЕЙСЕМБАЕВ, министр 
культуры и информации Аида 
БАЛАЕВА, аким Астаны Женис 
КАСЫМБЕК, заместитель акима 
города Ерсин ОТЕБАЕВ, пред-
седатель городского маслихата  
Ерлан КАНАЛИМОВ.

По проекту «Комфортная 
школа» построены школы № 99, 
101, 102, 103, 104, 105, 106, 108, 
111. Они расположены в разных 
частях города. 

Министр просвещения по-
сетил школу № 103. Гани Бей-
сембаев поздравил детей с Днем 
знаний и пожелал успехов в 
учебе. Он отметил, что государ-
ство создает все условия для 
обеспечения детей качествен-
ным образованием и достой-
ным воспитанием. Нацпроект 
«Комфортная школа» направ-
лен на решение вопроса дефи-
цита ученических мест. Особое 
внимание в проекте уделяется 

функциональности и безопасно-
сти образовательной среды. Пре- 
дусмотрены отдельные блоки 
для учащихся начальных и стар-
ших классов. Среди требований 
есть и повышение мер безопас-
ности за счет внедрения совре-
менных технических средств, 
создание безбарьерной среды 
для детей с особыми образова-
тельными потребностями, обе-
спечение школ современными 
предметными кабинетами. 

Аким Астаны Женис Касым-
бек принял участие в празднич-
ной линейке в школе № 106. 
Учебное заведение рассчитано 
на 4 тысячи ученических мест в 
две смены. Глава города обратил-
ся ко всем учащимся, в том числе 
первоклассникам столицы.

- Перед школьниками стоит 
важная задача - учиться не ради 
оценок, а ради знаний. Только 
упорным трудом вы сможете 
достичь успехов. Впереди у вас 
начало нового и ответственного 
этапа в жизни. Верьте в себя и 
свои силы! Рядом с вами будут 

ваши помощники - учителя, - от-
метил Женис Касымбек.

Министр культуры и инфор-
мации РК Аида Балаева побыва-
ла на открытии школы № 104.

- Вместе с родителями и учи-
телями я разделяю радость пер-
вой встречи первоклассников 
со школой. В эту школу пошли 
1600 детей, из них 200 - это пер-
воклассники. Дорогие школьни-
ки, желаю вам больших успехов 
в учебе, не бойтесь ставить пе-

ред собой самые амбициозные 
задачи и высокие цели и уве-
ренно двигайтесь к их дости-
жению. Пусть этот учебный год 

будет для вас временем новых  
знаний, открытий и незабывае-
мых впечатлений, - сказала Аида 
Балаева.

Председатель городского 
маслихата Ерлан Каналимов 
участвовал в открытии школы 
№ 102. Учебное заведение рас-
считано на 1200 школьников, 
которые будут обучаться в две 
смены. Здесь созданы специали-
зированные кабинеты по робо-
тотехнике и STEM, пространства 

для инклюзии и ЛФК, зоны пред-
профессиональной подготовки.

- Из всех ценностей для чело-
века одно из главных - это зна-
ния, а 1 сентября - всегда особый 
день. Дорогие школьники, же-
лаю вам трудолюбия и настой-
чивости в овладении знаниями, 
вы - будущее нашей страны. Ро-
дителям желаю терпения, а пе-
дагогам - ярких и талантливых 
учеников, - отметил Ерлан Кана-
лимов.

Одно из новых учебных за-
ведений - средняя школа № 108 
находится по улице Е-117. По 
словам директора учебного за-
ведения Гульназ ДЖАРЫЛКА-
ПОВОЙ, школу будут посещать 
дети, проживающие в близ-
лежащих жилых комплексах 
«Бағыстан», «Ақсу-Жетісу», «Ақ-
су-Лепсі», «Отырар», «Талисман», 
«Айва». Ранее им приходилось 
ездить в школу № 95. Теперь 
юные астанчане смогут учиться 
рядом с домом.

- В школу принято 660 уча-
щихся с 1 по 11 классы, в том чис-
ле 80 первоклассников. Школа с 
казахским и русским языком обу- 
чения. В коллективе трудятся 

50 педагогов, - сказала Гульназ 
Джарылкапова.

Национальный проект «Ком-
фортная школа» инициирован 
Главой государства. Единой 
дирекцией, ответственной за  
строительство учебных заве-
дений по проекту, является АО 
Samruk-Kazyna Construction. 
Школы в рамках проекта осна-
щаются передовыми STEM-ла-
бораториями, кабинетами 
робототехники, хореографиче-
скими залами, зонами отдыха 
и нетворкинга. Здесь создается 
безбарьерная среда для особен-
ных детей: кабинет инклюзив-
ного образования, пандусы, 
лифты, широкие двери, специ-
альные санузлы. На каждом эта-
же устанавливаются питьевые 
фонтанчики. Учащиеся могут 
хранить свои вещи в собствен-
ных шкафчиках.

Площадь школ по проекту 
на 15-20% превышает размер 
типовых, а техническое ос-
нащение увеличено в 4 раза. 
Предметных кабинетов и 
спортзалов, в отличие от типо-
вых школ, больше. На террито-
рии школ располагаются фут-
больное поле, беговая дорожка, 
комбинированная спортивная 
площадка, хоккейный корт, 
плац для НВП. Для учеников 
младших классов и дошколь-
ников создаются зоны для под-
вижных игр. Школы обеспечи-
ваются самыми современными 
системами видеонаблюдения и 
входного контроля.

Для максимальной безопас-
ности и удобства у школ обу-
страиваются подъездные пути 
шириной не менее 6 метров и 
просторные парковочные места 
во избежание пробок в утреннее 
и вечернее время. Также возле 
учебных заведений предусмот- 

рены освещение, камеры видео- 
наблюдения, остановки, свето-
форы, пешеходные переходы, 
дорожные знаки и искусствен-
ные неровности. 

В День знаний в Астане состо-
ялось открытие первой частной 
креативной школы имени одной 
из основоположниц казахского 
вокального искусства Бибигуль 
Тулегеновой. В церемонии при-
няли участие народная артистка 
РК Бибигуль ТУЛЕГЕНОВА, из-
вестный певец Димаш КУДАЙ-
БЕРГЕН.

Креативная школа имени 
Бибигуль Тулегеновой - совре-
менный образовательный центр 
с инновационной концепцией. 
Здесь дети смогут наряду с глу-
бокими знаниями по основным 
дисциплинам одновременно 
развивать свои творческие талан-
ты на креативных факультетах. 
Изучение различных музыкаль-
ных жанров, теории музыки, ис-
полнительского искусства будет 
проходить в рамках факультета 
Music. Факультет Digital научит 
программированию, веб-разра-
ботке, различным передовым 
технологиям в области искус-
ственного интеллекта и кибер-
безопасности. Изобразительное 
искусство, графический и ар-
хитектурный дизайн разовьют 
у детей творческое мышление 
при обучении на факультете Art. 
Факультет STEM будет включать 
в себя программы по физике, хи-
мии, биологии, инженерии и ро-
бототехнике.

Всего на начало учебного 
года в столице функционируют 
188 школ - 110 государственных, 
71 частная и 7 республикан-
ских с общим охватом 282150 
учащихся. 1 сентября в первый 
класс пошли 28000 детей.

Фото Василия КРАСЬ

При поддержке фронт-офиса акимата Астаны ко Дню 
Конституции в столице состоялось официальное открытие 
студенческого общежития на 100 мест по адресу:  
1-й переулок Степана Разина, 26/1.

СТУДЕНЧЕСКИЙ КАМПУС

 В рамках исполнения поручения 
Главы государства по решению вопроса 
дефицита мест в студенческих обще-
житиях в столице активно решается эта 
проблема. 

Кампус, открытый Turan-Astana 
University, рассчитан на 100 мест. Ком-
наты на двоих и четверых проживаю-
щих. Ректор вуза Гульжамал ДЖАПА-
РОВА отметила:

втраком, ежедневно в комнатах будут 
проводить уборку, организована также 
развозка на занятия. В комнатах есть 
необходимая мебель, холодильник и 
высокоскоростной Интернет. Мы по-
старались создать все условия, чтобы 
студентам было комфортно. Наш уни-
верситет обеспечил нуждающихся в 
общежитии студентов на 100 процен-
тов. 

На открытии студенческого кампуса 
присутствовали представители Минис- 
терства науки и высшего образования, 
акимата Астаны, члены партии Amanat. 

В поздравительной речи профессор 
университета, Герой Советского Союза, 
Халық қаһарманы, первый космонавт 
РК Токтар АУБАКИРОВ сказал:

- Такие прекрасные условия создает 
наше государство для студентов. В да-
лекие советские времена мы даже не 
мечтали о таком благоустройстве быта. 
Пусть студенты ценят заботу государ-
ства о них.

Куралай МУРАТОВА

- Общежитие введено в эксплуата-
цию при активном содействии фронт- 
офиса акимата города Астаны. Здесь 

созданы все условия, чтобы студенты 
чувствовали себя в домашних услови-
ях. Утром их обеспечат в столовой за-
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К 30-ЛЕТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ МАСЛИХАТОВ РК

Габит Тажимуратов занялся обще-
ственной работой, когда еще руководил 
столичным аэропортом. Так как многие 
жители Пригородного трудятся в воз-
душной гавани города, они обращались 
к нему за помощью по проблемам жи-
лого массива. Со временем Габит Калие-
вич решил баллотироваться в маслихат 
и уже второй созыв является депутатом.

Площадь жилого массива Пригород-
ный составляет 85 гектаров. По офици-
альным данным здесь проживают 20 
тысяч человек c учетом жителей дачно-
го массива. На территории расположено 
18 многоэтажных и более 150 частных 
домов, 2 государственных детских сада 
и одна государственная школа, врачеб-
ная амбулатория, опорный пункт по-
лиции, 8 дачных обществ, где имеется 
2272 садоводческих строения. 

Наша прогулка началась в сердце 
Пригородного - у средней школы № 24. 

- Здание было построено в 1971 году. 
Сейчас при проектной мощности 1350 
детей фактически учатся 2052. В 2019 
году к школе было пристроено дополни-
тельное крыло на 525 мест и снята проб-
лема трехсменного обучения. Тем не 
менее школа перегружена. Поэтому на 
участке возле нового жилого комплекса 
Orman Park планируется строить школу, 
в ноябре будет готова проектно-сметная 
документация - рассказал депутат.

В прошлом году обновили брусчатое 
покрытие во дворе школы, а в этом году 
перед учебным заведением отремонти-
ровали проезжую часть и обу строили 
парковочное пространство. На сегодня 
требуется реконструкция футбольного 
поля школы, по данному вопросу Габит 
Тажимуратов направил депутатский за-
прос в акимат города. Также он озвучил 
проблему при заслушивании итогов 
работы Управления образования на за-
седаниях маслихата. Представители ве-
домства сообщили, что данные работы 
запланированы на следующий год. 

Недалеко от школы возводится го-
сударственный детский сад, строитель-
ство планируется завершить до конца 
текущего года. На данный момент в 
Пригородном работают государствен-
ные детские сады № 57 «Салтанат» и 
№ 68 «Балбулак». Их посещают 548 де-
тей при общей проектной мощности 
420 мест, то есть детские сады перегру-
жены. Поэтому жители с нетерпением 
ждут открытия нового дошкольного 
учреждения.

По словам депутата, на пересечении 
улиц Арнасай и Жанадария планирует-
ся строительство сквера. На сегодняш-
ний день для разработки проектно-
сметной документации выделены 
бюджетные средства, определена про-
ектная организация. 

В течение двух лет проведена рекон-
струкция нескольких дворов. Была бла-
гоустроена территория жилого комп-
лекса «Юг», многоэтажных домов по 
адресам: ул. Жанадария, 115, 126А, пр. 

Кабанбай батыра, 105, 105А. Уложили 
новый асфальт, тартановое покрытие, 
брусчатку, установили тренажеры и 
оборудование для воркаута.

По четырем адресам установили ка-
меры видеонаблюдения.

По мере выделения финансовых 
средств планируется обновление дво-
ров по ул. Арнасай, 3/1, 10/6, 125 и ул. 
Сартогай, 3Б.

В этом году в Пригородном высаже-
но 300 деревьев хвойных и лиственных 
пород, в том числе в районе детского 
сада № 57. Вдоль канала «Нура - Есиль» 
скосили камыш на площади более 40 
тысяч кв. м.

Проблемными объектами Приго-
родного являются два аварийных обще-
жития по адресам: ул. Арнасай, 111 и 
114. Как отметил Габит Тажимуратов, 
их включили в план сноса. В ближай-
шие два года жильцов будут переселять 
в новое жилье.

На пересечении улиц Арнасай и Жа-
надария часто происходили дорожно-
транспортные происшествия.

- Я год ходил и добился установки 
светофора на этом перекрестке, - расска-
зал Габит Тажимуратов. 

В этом году был проведен ямочный 
ремонт улиц Арнасай и Беласар. По ули-
це Е697 установили 9 опор уличного ос-
вещения. 

Жилой массив обслуживают 3 авто-
бусных маршрута - № 10, 12, 51. Они кур-
сируют с интервалом 10 минут. С уче-
том погодных условий в жилом массиве 
установлено два теплых остановочных 
комплекса по улице Жанадария.

Маршрут № 51 был продлен до ново-
го ЖК Orman Park. К отдаленному жи-
лому комплексу проложили асфальт и 
обустроили тротуар. 

Жители Пригородного получают 
медицинские услуги в филиале Цен-
тра семейного здоровья «Шипагер», 
который был открыт в рамках проекта 
«Доктор у дома». Здесь работают каби-
неты врачей общей практики и других 
специа листов.

В жилом массиве действует спор-
тивный комплекс Aspan.

- Он один из лучших в городе, - не 
скрывает гордости депутат. - На базе 
центра функционирует дворовый клуб, 
где дети занимаются шахматами, хорео-
графией и английским языком на бес-
платной основе. 

Болевой точкой Пригородного яв-
ляется дачный массив. По словам де-
путата, был период, когда людям раз-
решили прописываться на дачах, и это 
спровоцировало приток переселенцев 
из регионов. При этом территория не 
предназначена для круглогодичного 
проживания. 

Депутат и председатели дачных 
обществ активно сотрудничают и сов-
местно ищут решение проблем.

Улицы в дачном массиве узкие, ас-
фальт не предусмотрен. Из положения 

выходят тем, что акимат района «Есиль» 
выделяет фрезерованный асфальт при 
обновлении покрытия на левобережье 
столицы. 

Жильцы дач рассказали, что рань-
ше из-за грязи приходилось надевать 
на обувь целлофановые пакеты. Были 
огромные ямы. Постепенно улицы 

благодаря отсыпке фрезерованным ас-
фальтом стали комфортнее для пере-
движения. 

- В этом году в садоводческих обще-
ствах отсыпали фрезерованным ас-
фальтом 53 улицы. Нам обещали вы-
делить еще материал, чтобы отсыпать 
оставшиеся улицы, - рассказал Габит 
Тажимуратов.

Жители посетовали, что дороги раз-
бивают грузовые машины, из-за чего 
каждый год нужна повторная отсыпка. 

В дачном массиве не предусмотрено 
централизованное водоснабжение, по-
этому необходимо увеличить количе-
ство водоразборных колонок в шаговой 
доступности.

В целях безопасности из садоводчес-
ких обществ в школу № 24 детей возят 8 
специальных автобусов. 

Наличие детских площадок в дач-
ном массиве не предполагается гене-
ральным планом, поэтому бюджетные 
средства на это выделить сложно. Тем 
не менее на сегодня здесь есть 7 неболь-
ших площадок, это оборудование, ко-
торое было демонтировано при рекон-
струкции дворов многоэтажных домов 
либо установлено самими жильцами. 
Жильцы дач мечтают о такой же боль-
шой современной площадке, которая на 
днях открылась в садоводческом обще-
стве в Коянды района «Байқоңыр». Кро-
ме того, они просят оборудованное фут-
больное поле для детей. 

В этом году при въезде в садовод-
ческие общества установлена контей-
нерная площадка. Всего на дачах 30 
контейнерных площадок. Однако, по 
словам жителей, подрядная организа-
ция несвоевременно вывозит мусор. 
Габит Тажимуратов направил запрос в 
Управление охраны окружающей сре-
ды и природопользования Астаны по 
этому поводу. 

- Жильцы дач ждут сноса и поэтому 
не рискуют капитально обустраивать 
свои дома. Много среди них социально 
уязвимых категорий, ограниченных в 
средствах. Пока нет сноса, им нужны 
приемлемые условия, над чем мы рабо-
таем вместе с акиматом. А вопрос про-
писки на дачах актуален для всей рес-
публики, не только столицы. По этому 
вопросу мы будем совместно работать с 
депутатами Парламента, чтобы жители 
таких дачных обществ получили воз-
можность оформить регистрацию, - от-
метил депутат.

Габит Тажимуратов признался, что 
общественная работа занимает много 
времени, но она приносит ему удовлет-
ворение, так как помогает делать жизнь 
горожан лучше.

Мансия САКЕНОВА
Фото Василия КРАСЬ

ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ 
В ПРИГОРОДНОМ?

Продолжаем серию репортажей в формате прогулок 
с депутатами маслихата по окраинам столицы. 
На этот раз мы отправились в жилой массив 
Пригородный. Об изменениях в своем избирательном 
округе нам рассказал депутат городского маслихата 
Габит ТАЖИМУРАТОВ. 
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ПУЛЬС ГОРОДА

Знайте свои права

Стоит отметить, что акция 
направлена на проведение система-
тических работ по благоустройству, 
озеленению, санитарной очистке 
жилых районов.

Столичным жителям была 
разъяснена цель мероприятия и 
организована анимационная шоу-
программа для детей.

- Мы очень рады вступить в 
число участников социального 
проекта Taza Astana. Считаем, что 
в рамках таких проектов не толь-
ко войдет мода на поддержание 
чистоты в наших домах и дворах, 
но и поднимется экологическая 
культура жителей. Очевидно, что 
со стороны объединения собствен-
ников недвижимости ведется 
системная работа, связанная с 
благоустройством. Но разве не 
существует поговорка: «Чисто 
не там, где убирают, а там, где не 
сорят»? Поэтому поддержание 
чистоты - в руках жителей. При-
ятно, что экоакции проводятся 
часто. Также хочу отметить, что 
администрация района «Есиль» 
конкретно в этом дворе проложила 
дорогу, установила скамейки, соз-
дала детскую площадку. Благодаря 
этому повысился комфорт нашего 
двора, - сказал председатель объе-
динения собственников имущества 
Сырым ДЖАХАНОВ.

Напомним, участие в проекте 
по обследованию территорий явля-
ется добровольным, а специально 
созданная экологическая комиссия 
ежеквартально будет присуждать 

ВЫБИРАЕМ
САМЫЙ КРАСИВЫЙ ДВОР

звания «Самый чистый двор», 
«Лучшее предприятие», «Лучшее 
учреждение». В итоге лучшим  
будут вручены различные номи-
нации. Заявки на участие в проекте 
принимаются на платформе birge.
astana.kz.

Депутат маслихата города Аста-
ны Владислав СЕРГЕЕВ на своей 
странице в социальной сети при-
звал горожан активно принимать 
участие в проекте. 

- Масштабный телепроект «Таза 
қала» реализуется в рамках инициа-
тивы Президента Касым-Жомарта 
Токаева «Таза Қазақстан». Напомню, 
что принять участия могут все. К 
примеру, у нас в городе есть ОСИ 

или выполнении. По результату 
обратившийся оценивает вы-
полненную работу по 5-балльной 
системе и с помощью письменного 
комментария. Если будет постав-
лена оценка ниже 3 баллов, вопрос 
будет вновь направлен в акимат 
для тщательного выполнения.

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ
Ôîòî Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ

è ñ ñàéòà gov.kz

Встреча инициирована Управ-
лением по вопросам молодежной 
политики Астаны при поддержке 
Республиканского общественного 
фонда «Движение студенческого 

На торжественной церемонии закрытия
ХХ трудового сезона молодежных трудовых 
отрядов «Жасыл ел» подведены итоги.

Славно поработали

строительства и молодежных 
отрядов». 

Программа «Жасыл ел» реали-
зуется во всех регионах республики 
и по Астане. За эти 20 лет столич-

обеспечивались специальным 
оборудованием.

- Участники «Жасыл ел» внесли 
впечатляющий вклад в обеспе-
чение чистоты города в рамках 
экологических акций. Со стороны 
управления большое значение 
придается привлечению молодежи 
к труду, любви к Родине, заботе 
об окружающей среде. Движе-
ние «Жасыл ел» - комплексная 
программа, реализуемая с 2005 
года. В этом же году в Астане был 
создан республиканский штаб 
молодежного трудового отряда 
«Жасыл ел», созданы и запущены 
все подразделения по стране. 
Проведена работа с более чем 100 
партнерскими организациями, 
- отметил в своей речи главный 
специалист Управления по во-
просам молодежной политики 
Астаны Ерлан АЙДАР.

На торжественном чествовании 
около 100 молодых людей были 
награждены благодарственными 
письмами, особо отличившиеся 
стали победителями номинаций 
«Лучшая команда», «Лучший 
капитан», «Лучший участник 
отряда». Торжественное мероприя-
тие завершилось концертной 
программой.

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz

Астанчан консультировали 
специалисты акимата и прокура-
туры района «Нура», обществен-
ного фонда «Право», городской 
Коллегии адвокатов, столичного 
Департамента юстиции и других 
учреждений. Посетители вместе 
со специалистами смогли обсудить 
свои проблемы и найти пути их 
решения, получили ответы на 
интересующие их вопросы.

 - Цель мероприятия - повыше-
ние правовой грамотности граж-
дан. В настоящее время многие 
не могут позволить себе оплату  

В столице в честь Дня Конституции прошли 
бесплатные правовые консультации граждан
на тему «Семья и государство». 

специалистов, а ведь грамотный 
юридический совет бывает про-
сто необходим. Горожанам даны 
консультации по вопросам рас-
торжения брака, наследования, 
порядка выплаты пособий и т. 
д., - сказала юрист общественного 
фонда «Право» Нурай ШОРТАЕ-
ВА. - Подобные мероприятия мы 
проводим не только в Астане, но и 
в других  областях. Граждане могут 
получить бесплатные юридические 
консультации и узнать больше о 
своих правах.

Ôîòî Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ

ный штаб проделал значительную 
работу, трудоустроив безработную 
молодежь и студентов в возрасте 
от 14 до 35 лет в летний трудовой 
сезон. В этом году в программе 
участвовало порядка  4200 чело-
век, было предусмотрено трудо-
устройство детей из многодетных 
и  социально уязвимых семей (от 
14 лет) в летнее время. Молодые 
люди, участвующие в проекте, 

и КСК, которые создали комфорт-
ные условия для астанчан, таких у 
нас много. Участвуйте, подавайте 
заявки, и через несколько месяцев 
будут объявлены результаты кон-
курса на самый красивый двор, 
лучшее КСК или ОСИ, и мы вместе 
сделаем что-то полезное для нашей 
красивой столицы. 

Отметим, что в рамках эко-
логической программы «Таза Қа-
зақстан» запущен телеграмм-бот. 
Теперь любой человек может с 

помощью цифровой системы 
довести до уполномоченного ор-
гана свое обращение. Для этого в 
главном меню бота нужно выбрать 
опцию «направить заявление», 
полностью описать суть вопроса, 
дополнительно загрузить фото- 
или видеоматериалы. Сообщение 
будет направлено в местный акимат. 
Затем придет ответ о регистрации 
обращения и его рассмотрении 

Социальный проект 
Taza Astana, который 
стартовал в рамках 
экоакции «Таза 
Қазақстан», в столице 
набирает силу. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Как отметили организато-
ры международных соревно-
ваний на пресс-конференции, 
на сегодняшний день ведется 
активная работа по подготовке 
спортивных объектов, нано-
сятся последние штрихи, мон-
тируется спортивный инвен-
тарь.

- Некоторые объекты, такие 
как столичный ипподром «Каза-
нат», уже полностью подготов-
лены, и наши спортсмены ак-
тивно тренируются. Сборная по 
национальной борьбе присту-
пила к тренировкам пару дней 
назад, а сборная по традицион-
ной стрельбе из лука тренирует-
ся здесь уже более десяти дней. 
Из 200 спортсменов националь-
ной сборной шесть будут бо-
роться за золото в аударыспаке. 
Все спортсмены уже находятся 
в Астане и завершают подго-
товку на местных спортивных 
площадках, чтобы привыкнуть 
к условиям и почувствовать аре-
ну. Что касается бюджета про-
ведения Всемирных игр кочев-
ников, общая сумма расходов 
составляет около 5,7 миллиарда 
тенге. Основная статья расхо-
дов - обеспечение проживания 
и питания всех зарубежных го-
стей и участников. Эти расхо-
ды включают в себя не только 
размещение, но и организацию 
всей необходимой логистики, 
что соответствует традициям 
прошлых игр, в том числе тех, 
что проводились в Турции, - от-
метил заместитель руководи-
теля дирекции по подготовке 
и проведению V Всемирных  
игр кочевников Абылай  
КОНДЫБАЕВ.

ИГРЫ С ИСТОРИЕЙ
Организаторы игр рассмо-

трели вопрос сегодняшнего раз-
вития игры асык ату. Отмечает-
ся значение этого вида спорта, 
который переплетается с нашей 
историей.

В спортивном комплексе 
«Аспан» уже прошли соревнова-
ния 16 команд из Павлодарской, 
Акмолинской областей, а также 
пяти районов города и Кокше-
тау.

ПОСЛЕДНИЕ ШТРИХИ
Одно из самых ожидаемых спортивных событий в Казахстане -  
V Всемирные игры кочевников. Из 89 стран соберутся спортсмены, 
чтобы побороться за звание лучших в 21 дисциплине. Это не просто 
соревнования, а настоящий праздник традиций: национальная  
борьба, интеллектуальные игры, стрельба из лука, конные скачки  
и многое другое. 

- Национальные игры казах-
ского народа приспособлены 
под жизненный уклад кочев-
ников. Часть детских игр связа-
на с домашними животными, а 
именно с овечьими косточками 
- асыками. В связи с этим асык 
ату можно назвать старейшим 
видом спорта среди националь-
ных игр. Более того, игра в асы-
ки с раннего возраста укрепляет 
нервную систему ребенка, вос-
питывает точность удара, лов-
кость, сдержанность. Это одно 
из преимуществ и достоинств 
наших национальных игр, - 
сказал старший тренер города 
Астаны по асык ату Ескендир 
РАХМЕТОВ.

АУДАРЫСПАК:  
ГОТОВНОСТЬ К ПОБЕДЕ

Сборная по аударыспаку име-
ет все шансы на победу в играх. 

Аударыспак - древний казах-
ский вид спорта, в котором два 
всадника сражаются на лоша-
дях, пытаясь столкнуть соперни-
ка с седла. Это не просто поеди-
нок, а проверка на силу, ловкость 
и мастерство управления конем. 
Соревнования проходят на кру-
говой арене диаметром 15 ме-
тров. Один из участников выхо-
дит с красным поясом, другой 
- с синим. Поединки проводятся 
по строгим правилам, разрабо-
танным Всемирной федерацией 
борьбы на лошадях.

Всемирная федерация борь-
бы на лошадях (World Federation 
of Horseback Wrestling), которую 
возглавляет Марат ЖУМАН, 
была создана для развития и 
популяризации этого уникаль-
ного вида спорта. Сегодня в фе-
дерацию входят десять стран, 
а общие правила уже применя-
ются на международных сорев-

нованиях. Борьба на лошадях, 
известная как аударыспак, стала 
признанным видом спорта не 
только в Казахстане, но и в дру-
гих государствах.

- В Астане проходит наш ше-
стой сбор, и мы полностью го-
товы к участию во Всемирных 
играх кочевников. Планируем 
завоевать четыре золота, хотя 
надеемся на большее. Нашими 
основными соперниками явля-
ются Кыргызстан, Узбекистан и 
Монголия. Мы уже встречались 
с ними на чемпионате мира в 
Татарстане, где завоевали четы-
ре золота. Что касается условий 
для тренировок, соревнова-
ния по аударыспаку пройдут в 

ауле, где готовится площадка 
для борьбы. Для наших целей 
достаточно 15 метров круга, 
так что качество подготовки 
не пострадает, - сказал главный 
тренер Федерации аударыспа-
ка Жанбатыр БЕКМУСАЕВ. 
Наша сборная формировалась 
на чемпионатах мира, и те, кто 
занял призовые места, попали 
в национальную команду. Сей-
час у нас есть тринадцатикрат-
ный чемпион мира и чемпионы 
Азии - команда очень сильная. 
Игры кочевников способству-
ют возрождению и популяриза-
ции национальных видов спор-
та, что делает их уникальными, 
- добавил он. 

У ИГРЫ ЕСТЬ ОСНОВНЫЕ ПРАВИЛА: 
■ в случае поднятия борцом соперника с седла (под-
нятие ноги соперника выше уровня седла) присуж-
дается 1 балл; 
■ если борец повис сбоку лошади и сместился с седла, 
сопернику присуждается чистая победа;
■ если борец схватился за пояс соперника и лежит 
неподвижно на боку лошади, через 15 секунд выдает-
ся предупреждение, при повторении во второй раз 
сопернику присуждается 1 балл; 
■ если лошадь спортсмена кусает лошадь соперника, 
первый раз делается предупреждение, при повтор-
ном случае соперник получает 1 балл, при в третьем 
повторении борец на этой лошади признается прои-
гравшим, а его лошадь исключается из соревнований; 
■ когда спортсмен выталкивает или вытаскивает со-
перника из круга, ему присваивается 1 балл; 
■ если в результате схватки борец выиграл с разни-
цей в 6 баллов, то считается, что он выиграл с явным 
преимуществом. 
Чистая победа присуждается, если борец полностью 
оторвал соперника от лошади; 
■ если борец опускает соперника с седла на землю; 
■ если борец при защите опасного положения схва-
тит за седло или обхватит лошадь за гриву и возьмет 
лошадь за шею; 
■ когда первый борец встал позади соперника и схватил 
за пояс и при этом второй борец, чтобы удержаться, 
схватился за седло;
■ если в ходе соревнований борец подтягивает сопер-
ника вверх и падает вместе с ним, то чистая победа 
будет присуждена тому, кто упадет последним.

Алина ИМАМБАЕВА
Екатерина ТЫЩЕНКО

Фото предоставлены Федерацией аударыспака

Торжественная церемония вручения почетных сертификатов  
партнерам V Всемирных игр кочевников состоялась  
в столичном акимате. 

ИМ ДОВЕРЕНО  
ВСТРЕЧАТЬ ГОСТЕЙ

Данные сертификаты, под-
тверждающие готовность к 
приему участников и гостей 
Всемирных игр, получили ком-
пании общественного питания, 
гостиничного бизнеса, предпри-
ятия, производящие националь-
ные сувениры Казахстана. 

В церемонии вручения при-
няли участие председатель мас-
лихата Астаны Ерлан КАНАЛИ-
МОВ, руководитель дирекции 
по подготовке и проведению 
V Всемирных игр Наиль НУ-

РОВ, руководитель столичного 
Управления по инвестициям и 
развитию предпринимательства 
Халел АКИМЖАНОВ.

По словам Ерлана Каналимо-
ва, был проведен тщательный 
конкурсный отбор, в ходе кото-
рого выбрали лучших предпри-
нимателей. 

- Наши рабочие группы про-
вели большую работу, прини-
мали заявки, оценивали уро-
вень сервиса, качество услуг. И 
теперь компании, гостиницы, 

рестораны, кафе, получившие 
сертификаты, будут принимать 
международных гостей нашей 
столицы на самом высоком 
уровне, - сказал в приветствен-
ной речи председатель город-
ского маслихата. 

Всего сертификатов удосто-
ились 22 гостиницы, 52 компа-
нии общественного питания, 20 
предприятий по производству 
сувенирной продукции. 

Максим УДОД
Фото Оналхана ОНЕРХАНА
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Товарищество с ограниченной ответственностью «Аль - 
Курылыс», БИН 191240008488, уведомляет своих кредито-
ров и заинтересованных лиц о ликвидации товарищества. 
Претензии принимаются в течение 2 (двух) месяцев со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Астана, район «Нура», 
улица Сыганак, строение 17М.

Товарищество с ограниченной ответственностью «Ар - 
Сұн», БИН 191240008567, уведомляет своих кредиторов и 
заинтересованных лиц о ликвидации товарищества. Пре-
тензии принимаются в течение 2 (двух) месяцев со дня опу-
бликования объявления по адресу: г. Астана, район «Нура», 
улица Сыганак, строение 17М.

Товарищество с ограниченной ответственностью «Нар-Ку-
рылыс 2020», БИН 200540008649, уведомляет своих креди-
торов и заинтересованных лиц о ликвидации товарищества. 
Претензии принимаются в течение 2 (двух) месяцев со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Астана, район «Нура», 
улица Сыганак, строение 17М.

ТОО «NB company-2006», БИН 060940000756, сообщает 
о своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев со дня опубликования объявления по адре-
су: г. Астана, р-н «Алматы», пр. Аль-Фараби, д. 40, кв. 30, 
тел. + 7-700-304-78-68.

Товарищество с ограниченной ответственностью «Step Security», БИН 
211240012076, сообщает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объявления по адресу: Республика 
Казахстан, г. Астана, пр. Туран, дом 55Е, кв. 185.

ТОО «Аквамарин-9134», БИН 190240015696, сообщает о своей 
ликвидации. Претензии принимаются в течение 2-х месяцев по 
адресу: г. Астана, ул. Сарайшык, дом 5/1, кв. 544. Тел. +7-705-779-82-25.

Товарищество с ограниченной ответственностью «4BROTHERS 
GROUP», БИН 181140032198, уведомляет своих кредито-
ров и заинтересованных лиц о ликвидации товарищества. 
Претензии принимаются в течение 2 (двух) месяцев со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Астана, район «Нура», 
улица Сыганак, строение 17М.

ЗДЕСЬ МОГЛА БЫТЬ ВАША

РЕКЛАМА!

В рамках этой важной ини-
циативы гранты на обучение в 
высших учебных заведениях и 
колледжах столицы вручены де-
тям из социально уязвимых слоев 
населения, включая из многодет-
ных семей, а также волонтерам, 
которые проявили себя в борьбе с 
последствиями паводков и других 
социально значимых мероприя-
тиях столицы.

Акция проводится уже не пер-
вый год и стала доброй традицией, 
направленной на поддержку та-
лантливой и активной молодежи 
города. В этом году особое внимание  
уделено тем, кто внес значитель-
ный вклад в общественную жизнь 
города, проявив инициативу и 
ответственность. 

В праздничной обстановке 
лучшим 10 участникам вручили 
сертификаты на грант депутаты 
маслихата, видные общественные 
деятели и активисты партии Amanat. 
Мероприятие стало очередным 
шагом в реализации стратегических 
задач по развитию и поддержке мо-
лодежи, а также по продвижению 
их активной гражданской позиции 
и социальной ответственности.

- Наша молодежь - это надежда 
на прекрасное будущее. На моло-
дом поколении лежит огромная 

В Астане прошла торжественная церемония вручения образовательных 
грантов, организованная маслихатом столицы совместно со столичным 
филиалом молодежного крыла «Жастар рухы» при партии Amanat.

Всем - равные возможности ответственность, чтобы страна 
продолжала развиваться и стано-
виться сильнее. Вы своими трудом и 
стараниями доказали, что достойны 
получить эти гранты. Развивай-
тесь, учитесь и приносите пользу 
человечеству, - сказал председатель 
маслихата Ерлан КАНАЛИМОВ.

Организаторы уверены, что 
предоставленные гранты помогут 
молодежи достичь новых высот 
в образовании и общественной 
деятельности, способствуя раз-
витию человеческого капитала и 
укреплению социального благо-
получия страны.

Один из получателей гранта, 
Курман ДИДАР, принимал активное 
участие в деятельности молодеж-
ного крыла «Жастар рухы».

- Я участвовал в волонтерской 
деятельности во время чрезвы-
чайных ситуаций, когда в области 
Абай были пожары, когда были 
подтопления в Костанайской и 
Северо-Казахстанской областях. В 
филиале партии помогал органи-
зовывать, сортировать и грузить 
гуманитарную помощь. Бывало, 
даже ночевали здесь, потому очень 
много работы было. Мне довелось 
организовать более 150 волонтер-
ских мероприятий - договаривался 
с театрами, музеями, футбольными 
клубами, чтобы дети из многодет-
ных семей могли посетить меропри-
ятия безвозмездно. Думаю, именно 
поэтому меня включили в список 
получателей гранта, - поделился 
своей историей астанчанин.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Об этом на брифинге в столич-
ной Службе коммуникаций сообщил 
руководитель Департамента Агент-
ства РК по делам государственной 
службы по Астане Максат МУСИН. 

Задача регионального кадрового 
резерва - привлечение талантли-
вой молодежи и формирование 
пула амбициозных и креативных 
лидеров и молодых управленцев.

В отборе приняли участие граж-
дане Республики Казахстан не 
старше 35 лет, имеющие высшее 
образование и стаж работы не 
менее 3 лет.

Отбор включал такие этапы, как 
прием документов, тестирование 
на знание законодательства, оценка 

Завершился отбор в региональный кадровый 
резерв Астаны. В него вошли 30 кандидатов, 
набравших наивысшие баллы.

Есть кадровый резерв

личных качеств, компетенций, 
структурированное собеседование 
в кадровой комиссии. 

В  отборе в региональный кад-
ровый резерв приняли участие 
297 человек.

Документы подавались по четы-
рем основным отраслям: социальная 
сфера, экология, цифровизация, 
сфера ЖКХ и городской инфра-
структуры.

- На этапе тестирования на зна-
ние законодательства в отборе 
приняли участие 262 кандидата, из 
которых 142, показавшие наивыс-
шие результаты, были допущены 
к следующему этапу. 62 кандида-
та, успешно прошедшие оценку 

личностных качеств, прошли на 
этап оценки компетенции. Сле-
дует отметить, что тестирование 
проводилось на базе Академии 
государственного управления при 
Президенте Республики Казахстан. 
По итогам на период структури-
рованного собеседования в ко-
миссию направлен 51 кандидат. В 
результате на заседании приняли 

в региональный кадровый резерв 
Астаны 30 кандидатов, - сказал 
спикер.

Резервисты зачислены в кад-
ровый резерв сроком на 2 года. Они 
могут без конкурса занимать адми-
нистративные государственные 
должности корпуса «Б» в местных 
исполнительных органах, за исклю-
чением выборных должностей.

Управление по вопросам моло-
дежной политики Астаны в рамках 
комплекса мероприятий, направ-
ленных на укрепление института 
брака и семьи, ко Дню Конститу-
ции инициировало награждение 
участников семейного конкурса 
«Отбасы - бақытты мекені». 

Участников конкурса «Отбасы - бақытты мекені» 
наградили в Астане. 

Для участия в семейной эста-
фете молодые столичные семьи до 
35 лет отправляли свои заявки на 
электронную почту elorda_otbasy@
mail.ru. И  приняли участие в кон-
курсе через Instagram.

20 победителей награждены  
дипломами и сертификатами на 

Организаторы турнира - Ка-
захстанская федерация шахмат 
и Сенат Парламента РК при 
поддержке Freedom Broker. В 
числе соревнующихся - депу-
таты маслихатов всех созывов, 
члены общественных советов,  
представители СМИ. Senat Open 
объединил более 2 тысяч люби-
телей шахмат со всех регионов 
страны.

Участниками финала боль-
шого шахматного марафона 
стали 130 человек - победите-
ли и призеры полуфиналов, 
прошедших в течение лета в 
Шымкенте, Павлодаре, Актобе, 
Караганде и Алматы. В полу-
финалах, сформированных по 
зональному принципу - север, 

Сборная команда Астаны - победитель 
первого в истории страны турнира по 
шахматам Senat Open, посвященного 
30-летию образования маслихатов РК. 

Депутатские
шахматные баталии

юг, запад, восток и центр, срази-
лись победители отборочных 
турниров, которые с 21 апреля 
прошли в 15 областях и трех 
городах республиканского зна-
чения. Большой кубок Сената 
достался команде из Астаны, 
серебряными медалистами 
стала команда из Шымкента, 
а обладателями бронзовых 
медалей стала команда Пав-
лодарской области. Также в 
личном зачете в номинации 
«СМИ» первое место занял 
Кайрат КУРМАНГАЛИЕВ, 
второе место в этой же номи-
нации у Рустема ОМАРОВА. 
В номинации «Женщины» 
второе место заняла Айжан 
АСАНОВА.

25 тысяч тенге. Среди победителей 
семьи Сабалаковых, Исапар, На-
шировых, Заманбековых, Құлшар, 
Есенжоловых, Ермековых, Исабай, 
Садыковых, Альжановых, Махме-
товых, Ибрагимовых, Жунусбаевых, 
Байсеитовых, Ембергеновых, Әбіт, 
Айтпаевых, Досмагамбетовых.

Церемонию награждения се-
мейного конкурса провели руко-
водитель Управления по вопросам 
молодежной политики Самат 
ИБРАЕВ, заместитель председа-
теля Комиссии по делам жен-

щин и семейно-демографичес-
кой политике Назгуль МАКЖАН, 
члены Комиссии по делам жен-
щин и семейно-демографической 
политике города Астаны Сания 
ИРСАЛИЕВА, Клара УМИРЗАХОВА, 
эксперт по связям с родителями и 
школой, руководитель учебного 
центра Tolyq Adam Шерхан АРАП-
БАЙ и др.

Молодые семьи получат возмож-
ность принять участие в конкурсе 
«Лучшая молодая семья-2024».

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz

ЛУЧШАЯ МОЛОДАЯ СЕМЬЯ

1 сентября завершился очередной этап  реализации проекта 
«Строительство улицы 306 - от Сарайшык до Сыганак». В рамках 
проекта проведены работы по строительству ул. Толе би - от 
улицы ЕК-32 до Сыганак.  Данный участок улицы улучшит 
транспортную доступность и обеспечит удобство для жителей 
и гостей города.

Также полностью обеспечено движение по мосту по шоссе 
Алаш (горбатый мост). Ранее движение по левой стороне моста 
было перекрыто для автотранспортных средств в связи с проведе-
нием ремонтных работ. На сегодняшний день работы завершены.

К осени ремонтные работы завершены 
сразу на нескольких дорожных  
магистралях Астаны.

Дороги открыты
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По словам организаторов, 
спортивные мероприятия были 
посвящены Дню Конституции РК. 

- Мы рады, что марафон 
Saryarqa Run собрал участников, 
готовых пробежать дистанцию 
5 километров. В спортивном ма-
рафоне приняло участие более 
500 спортсменов-любителей в 
возрасте от 16 до 64 лет. Первые 
стартовавшие финишировали на 
15-й минуте, последние - на 40-й. 
В будущем в планах организо-
вывать такие забеги чаще. Ждем 
всех любителей спорта в тради-
ционном Koktal run, который 
также пройдет в нашем районе, 
- отметил руководитель отдела 
социальной сферы акимата «Са-
рыарки» Адиль КАПСАЛЯМОВ.

Надо отметить, что Saryarqa 
Run отличается от других забе-
гов тем, что зарегистрирован-

ные спортсмены-любители не 
платят взносы.

- Поскольку занимаюсь бегом 
уже давно, ориентируюсь на ма-
рафонские дистанции. Считаю 
сегодняшнее мероприятие лишь 
упражнением. Советую молоде-
жи вести здоровый образ жизни. 
Лучше начинать понемногу, не 
пробегая сразу 10 или 21 кило-
метр. Важно сначала разогреть 
тело. Потому что без простой 
5-10-минутной тренировки есть 
риск получить травму, - совету-
ет 64-летний участник Талапнур 
БАЙЗАК.

Пенсионер преодолел дис-
танцию 5 километров за 27 ми-
нут, опередив многих молодых 
людей.

По результатам соревнова-
ний участники награждены в 
категориях 16-49 и старше 50 лет.

В забеге в Ботаническом саду 
изначально не было предусмот-
рено призовых мест.

- Зарегистрировалось около 
1300 человек. Приятно, что рас-
тет интерес жителей к спорту. 
В дальнейшем мы постараем-
ся увеличить количество вы-
игрышных билетов, по которым 
шла регистрация на забег, - ска-

зал главный судья соревнований 
Даулет ХАМЗИН.

Участники до 18 лет преодоле-
ли дистанцию 1300 метров, взрос-
лые пробежали 4 километра.

Всем участникам, финиши-
ровавшим на спортивном ме-
роприятии, вручены памятные 
медали. В забеге через лотерею 
было разыграно 10 велосипедов.

ПОБЕДИЛИ ВСЕ!
В последние дни уходящего лета массовый забег 
в Ботаническом саду собрал порядка полутора 
тысяч легкоатлетов. Район «Сарыарка» провел 
еще и свой забег Saryarqa Run. 

Фото с сайта gov.kz

В составе казахстанской делегации 
пять представителей столичного спор-
та: Севда Алиева (парастрельба), пловец 

Сиязбек ДАЛИЕВ, а также парадзюдо-
исты Ергали ШАМЕЙ, Акмарал НАУ-
АТБЕК и Бауыржан АРЫСТАНБЕКОВ.

Знаменосец сборной первой всту-
пила в борьбу. В соревнованиях по пу-
левой стрельбе из пневматического 
пистолета на 10 метров Севда Алиева 
заняла 13-е место в квалификации, 
этот результат не позволил ей выйти 
в финал. 

Впрочем, первый успех казах-
станской сборной состоялся именно в 

стрелковой дисциплине. Еркин ГАБ-
БАСОВ в соревнованиях по стрельбе 
из пневматической винтовки на 10 
метров (категория R1 - сидя без опо-
ры для локтей) успешно преодолел 
квалификацию, а в финале показал 
второй результат, став серебряным 
призером Паралимпиады. Игры па-
ралимпийцев в Париже будут про-
ходить до 8 сентября. 

Максим УДОД
Фото с сайта Olympic.kz

СЕРЕБРЯНЫЙ 
УСПЕХ 
СТРЕЛКА

XVII Паралимпийские игры стартовали в Париже. 
На торжественной церемонии открытия 
Паралимпиады флаг Казахстана пронесли столичная 
спортсменка, мастер парастрельбы Севда АЛИЕВА 
и волейболист Берик ИЗМАГАНБЕТОВ.

Спортивное мероприятие про-
ведено при поддержке столичного 
акимата и Федерации футбола Аста-
ны. По информации организаторов, 
в соревнованиях приняли участие 
семь команд, в составе которых были 
как бывшие профессиональные фут-
болистки, так и любители. Примеча-
тельно, что участницы кубка - мамы, 
чьи дети занимаются в футбольных 

школах и дворовых клубах нашего 
города. По итогам турнира первое 
место заняла женская любительская 
команда «Жеңіс».

Напомним, в Астане также про-
шел любительский футбольный 
турнир среди жителей района 
«Байқоңыр». 

Фото предоставлено 
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Мамы на зеленом газоне
Футбольный турнир среди женских команд «Кубок 
мам» состоялся в столице. 


